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COSOC 

CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL 

SESION ORDINARIA N° 11 

MARTES 15 DICIEMBRE 2020 
 

En Las Condes, a 15 de diciembre de 2020, siendo las 15:30 horas, mediante Sistema Telemático, 

se da inicio a la sesión del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las 

Condes, siendo presidida, en una primera instancia, por el Alcalde Joaquín Lavín Infante, 

Presidente del COSOC y posteriormente, por don Antonio Gutiérrez, Primer Director COSOC, 

con la presencia de los siguientes Consejeros: 

 

Representantes de Entidades Relevantes para el Progreso Económico, Social y Cultural 

Andrés Young Barrueto, Nicolás Trujillo Valenzuela, Mauricio Molina Ariztía e Ignacio Salazar 

Vicuña. 
 

Representantes de Asociaciones Gremiales y Organizaciones Sindicales 

Antonio Gutiérrez Prieto, María Carolina Rodríguez Pinochet y Felipe Cádiz Bouch. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Territoriales  

Ricardo Gana Benavente, María Eugenia Cuadra Lainez, Luis Fontecilla Meléndez, Mónica Gana 

Valladares, Gertrud Stehr Hott, Claudio Kerravcic Betancourt y Jaime Figueroa Unzueta. 

 

Representantes de Organizaciones Comunitarias Funcionales  

Irlanda Valenzuela Valenzuela, Juan Pérez García, Edith Venegas Valenzuela, y María Erika 

Aguilera. 

 

Representantes de Organizaciones de Interés Público 

Leonor Cabrera Baez, Mireya Pérez Rojas, Harold Fritz Balzer y Sergio Concha Mena.  

 

Excusan su inasistencia los Consejeros, señores: José María Eyzaguirre García de la Huerta, María 

José Holzapfel, Elba Tosso Torres, Nadia Serrano Valencia, Wilfrida Ojeda Arango, Lorena Ibarra 

Gutiérrez, Santiago Torrejón Silva y Alejandra Alonso Ilardi. 

 

Asisten invitados las siguientes personas, señores: Pilar Garnham, Jefe de Gabinete; Edna Pizarro, 

Directora de Salud; Pablo de la Llera, Asesor Urbanista y Francisco Javier Hernández, 

Coordinador Técnico Concejalía. 

 

Actúan como Secretarios, don Jorge Vergara Gómez, Secretario Municipal y doña Andrea Godoy 

Garín, Coordinadora Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

El Director Antonio Gutiérrez, saluda al Alcalde y miembros del Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil. Informa que se cuenta con la presencia del señor Alcalde, en 

cumplimiento de la Ley N° 18.695, en la cual se establece que deberá presidir la sesión de esta 

entidad, a lo menos, cuatro veces al año.  

 

Del mismo modo, informa que don José María Eyzaguirre, Vicepresidente del COSOC, no pudo 

estar presente, en esta última sesión del Consejo Comunal, por motivos de fuerza mayor, no 

obstante, envió un cariñoso saludo a aquellos consejeros que resultaron electos, como también, a 

aquellos que continúan en el proceso de elecciones y, en especial, a aquellos que dejan de integrar 

el COSOC, a quienes agradece toda la disposición y esfuerzo que mostraron, durante estos últimos 

cuatros años, en el trabajo que realizaron por el bienestar de la comuna. Espera que, a futuro, 

vuelvan a desempeñar un cargo similar, con la misma voluntad y dedicación. 
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A continuación, consulta al Alcalde si desea hacer uso de la palabra. 

 

El Alcalde Joaquín Lavín, señala que, en primer término, desea agradecer el trabajo del COSOC, 

principalmente, respecto de aquellos integrantes que dejan este estamento, quienes tienen una 

destacada trayectoria, puesto que algunos provienen desde hace bastante años atrás y han 

desarrollado una labor muy relevante en beneficio de la comuna. En una próxima sesión del 

Concejo Municipal, una vez que sea factible convocarla en forma presencial, la idea es entregar 

una medalla de reconocimiento a todos quienes fueron parte del COSOC. 

 

Agradece en forma muy especial a los señores Mauricio Molina, Ignacio Salazar, María José 

Holzapfel, Ricardo Gana, Elba Tosso, Edith Venegas, Lorena Ibarra, Sergio Concha y Erika 

Aguilera, quienes dejarán de pertenecer al COSOC, a partir de esta sesión. Entiende que aún no 

finaliza el proceso completo de elección, no obstante, consideró importante aprovechar esta 

oportunidad para transmitir personalmente sus agradecimientos. 

 

La participación del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil es sumamente 

importante, razón por la cual entiende que, en estas elecciones, hubo un renovado interés por 

formar parte del COSOC, por lo que próximamente, también se van a integrar personas bastante 

destacadas en diferentes ámbitos del quehacer comunal, lo cual le alegra mucho, porque considera 

relevante la participación. 

 

En segundo término, desea comentar algunas cosas que están pasando a nivel comunal, todas las 

cuales son importantes que conozca el COSOC, las cuales están asociadas, principalmente, a la 

pandemia, lo cual ha afectado a todas las familias de Chile. No obstante, les sorprendió que la 

comuna de Las Condes haya retrocedido a la Fase 2, pero según han explicado el Ministro de Salud 

y Ministro del Interior a todos los alcaldes de la Región Metropolitana, esta decisión obedece a 

que existe demasiada movilidad entre las comunas, por lo que se consideró importante dar una 

señal fuerte a nivel de toda la región. Es así que, nuevamente, Las Condes se encuentra en una 

situación de cuarentena todos los fines de semana, donde los viajes interregionales están 

prohibidos. Esta situación también afecta a los emprendedores, puesto que, entre otras cosas, la 

municipalidad tenía preparada muchas ferias navideñas, para efecto que las pymes tuvieran la 

oportunidad de recuperarse en algún porcentaje, pero, lamentablemente, producto de esta decisión, 

están impedidas de operar los fines de semana. Actualmente, existen ferias navideñas funcionando, 

durante los días de semana, en la Plaza Perú y Parque Araucano; como también, cinco juntas de 

vecinos organizaron ferias navideñas en distintos sectores, siendo la más grande aquella que se 

instaló en el bandejón central de Avenida Paul Harris. Sin embargo, lamentablemente, no pueden 

funcionar durante los fines de semana, que son los días que se logran las mayores ventas, lo cual 

ha significa permitir que funcionen por un horario más largo y por más días. 

 

El Ministerio de Salud se ha comprometido a revisar dicha medida, lo cual será anunciado el 21 

de diciembre, fecha en la cual se tomará conocimiento si las comunas de la Región Metropolitana 

avanzan a la Fase 3 o se mantienen en Fase de Transición. Obviamente, esta medida significa un 

impacto importante para la comuna de Las Condes, en términos económicos, puesto que no sólo 

afecta las ferias navideñas, sino que también a los restaurantes, los que tampoco pueden trabajar 

los fines de semana. Del mismo modo, los parques de la comuna están cerrados a público los fines 

de semana, puesto que no existe un permiso específico para visitar un parque, por lo que no tiene 

mayor sentido mantenerlos abiertos durante esos días. En definitiva, están viviendo un momento 

especial, por lo que es importante cuidarse mucho. 
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Todos los días, la municipalidad publica un mapa en las redes sociales, en los cuales se indican los 

casos positivos de los distintos barrios de Las Condes. En los momentos más álgidos de la 

pandemia, los sectores más afectados han sido, por ejemplo, entre Colón y Bilbao, y Padre Hurtado 

hacia el oriente. Sin embargo, en la actualidad, dicha situación ha cambiado radicalmente, puesto 

que los sectores más afectados están siendo algunos barrios residenciales, como son: Barrio El 

Golf y sectores aledaños a la Avenida Kennedy, por lo que, hoy día, existen más personas que se 

atienden en el sector privado que en los consultorios. 

 

Como Alcalde, le preocupa el período de Navidad, puesto que va a significar mayores 

aglomeraciones en los malls, supermercados y estaciones de metro, por lo que se contempla una 

mayor fiscalización, principalmente, en esos lugares. Del mismo modo, le preocupa aquello que 

pasa al interior de las casas, puesto que, en general, las personas se comportan razonablemente en 

los lugares públicos, en términos que usan mascarilla y cumplen con las medidas sanitarias; sin 

embargo, al interior de las casas se realizan reuniones sociales, principalmente, por parte de los 

jóvenes, quienes no utilizan mascarillas, no respetan el distanciamiento, etcétera, lo cual está 

incrementando los contagios intradomiciliarios. A modo de ejemplo, comenta que, entre el viernes 

y sábado, en la noche, la municipalidad recibió 663 denuncias de ruidos molestos, por lo que 

Seguridad Ciudadana no dio abasto para atender todos los llamados. Tanto es así que, en la 

próxima sesión del Concejo Municipal, se va a proponer la creación de una brigada especial, 

dedicada exclusivamente al tema de los ruidos molestos, cuya medida va ser permanente, más allá 

de la pandemia. Esta medida es sumamente importante, puesto que la prioridad principal de 

Seguridad Ciudadana es prevenir los delitos, no obstante, dado que los ruidos molestos también 

afectan a la población, es relevante contar con una unidad especial, para esos efectos. 

 

Los integrantes del COSOC ejercen cierto liderazgo en la comunidad, por lo que solicita su 

colaboración en transmitir que es importante cumplir con todas las medidas de prevención al 

interior de las casas, en términos de distanciamiento, uso de mascarilla, cumplimiento del aforo, 

etcétera, principalmente, pensando en Navidad y Año Nuevo. Probablemente, el Gobierno 

establezca un cierto número de personas al interior de las casas, al igual como se hizo para las 

fiestas del 18 de septiembre. Por consiguiente, aun cuando el 21 de diciembre se anuncie que las 

comunas de la Región Metropolitana avanzan a la Fase 3, se podría establecer una restricción, en 

términos del número de personas que se permite al interior de una casa, durante la Navidad y Año 

Nuevo. 

 

En relación a los fuegos artificiales, señala que es un tema bastante complejo, porque la 

municipalidad celebró un contrato a cuatro años, por lo que, independiente que se realice o no la 

fiesta de pirotecnia, se debe cancelar dicho servicio. El año 2019, producto del estallido social, se 

postergó esta actividad para el 31 de diciembre de 2020, por lo que teóricamente se tendría que 

cumplir con ese pago, pero aun no está claro si se podrán lanzar los fuegos artificiales, desde el 

Cerro Calán. No obstante, lo que sí está claro que no se va a realizar ninguna celebración en el 

Parque Los Dominicos, como la actividad piro musical, puesto que eso significaría una 

conglomeración de personas en el parque, cosas que está prohibida. Inclusive, se contempla cerrar 

absolutamente el Parque Los Dominicos, para efecto de impedir que lleguen personas a dicho lugar 

a mirar los fuegos artificiales, si es que finalmente se autoriza dicha actividad, cuya decisión se va 

a tomar más adelante, puesto que, actualmente, se está tratando de negociar con la empresa 

postergar dicha actividad por segundo año consecutivo. 

 

El 2021 es un año de bastante incertidumbre, principalmente, respecto del presupuesto municipal, 

el cual este año ya presentó una caída respecto del año 2019. Se trata de una caída leve, en relación 

a lo que ha pasado en el resto de las comunas de Chile, pero, de igual forma, se recaudaron menos 

recursos por concepto de contribuciones y patentes municipales, dado que existen muchas 
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empresas que no se encuentran en funcionamiento, producto del COVID. En ese contexto, el año 

2020, se tomó la decisión de ajustar el presupuesto, en términos de reasignar mayores recursos al 

área social. Esta decisión ha permitido, entre otras cosas, entregar una tarjeta con $30.000 a 15.000 

vecinos, la cual ha sido recargada, en algunos casos, en dos oportunidades y, en otros casos, en 

tres oportunidades. Del mismo modo, se han entregado muchísimas canastas de alimentos, 

adicionales a las que ha distribuido el Gobierno. Asimismo, se crearon nuevos programas 

orientados a la clase media, por cuanto este segmento no estaba recibiendo ningún tipo de ayuda 

por parte del Gobierno. Es así que, a través de estos programas, se ha aportado a la clase media 

subsidios por la suma de $150.000, $200.000 y, en algunos casos, $400.000. 

 

Otro plan especial creado para la clase media ha beneficiado a familias que tienen hijos estudiando 

en colegios pagados, de manera que no se vieran forzadas a sacar a sus hijos de sus colegios de 

origen, dado que no podían continuar cancelando una matrícula de $300.000 o más. Además, estos 

alumnos no eran factibles de recibir en los colegios municipales, puesto que éstos no cuentan con 

mayor capacidad. Por consiguiente, se creó un programa especial que costó alrededor de 

$1.000.000.000, que benefició a alrededor de 1.600 familias de la clase media, con un subsidio 

equivalente al 30% de la mensualidad del colegio, por los meses de septiembre a diciembre de 

2020. La diferencia fue cancelada por la propia familia (50%) y por el colegio (20%). No obstante, 

si se considera necesario, en marzo de 2021, se tendrá que volver aprobar un subsidio de estas 

características. 

 

El año 2021, también se prevé bastante complejo, desde el punto de vista de los ingresos 

municipales, puesto que se desconoce cómo se va a comportar el pago de las contribuciones y 

patentes comerciales, que equivale a un gran porcentaje del total de ingresos que recauda la 

municipalidad. En ese contexto, existe una gran incertidumbre respecto del año 2021, razón por la 

cual se contempla ser conservador en el gasto, lo que también significa disminuir otras inversiones 

en proyectos urbanos, de manera de contar con una reserva para el área social. En definitiva, se 

debe ser sumamente cauteloso con el presupuesto municipal, pensando que, probablemente, se 

tendrá que reasignar mayores recursos al área social. 

 

Del mismo modo, considera que el año 2021 será especialmente complejo, puesto que corresponde 

tomar muchas decisiones, a nivel nacional. Entre otras, se trata de un año electoral intenso. Por 

ejemplo, como alcalde asumió el 6 de diciembre de 2016, por un período de 4 años, por lo que 

terminaba el 6 de diciembre de 2020. Sin embargo, el período de vigencia del alcalde y concejales, 

se prorrogó hasta el 24 de mayo de 2021, fecha en la cual asumirán los candidatos elegidos en la 

elección que se realizará el 11 de abril de 2021. Este cambio fue originado producto de la pandemia 

y, a su vez, como consecuencia del estallido social, el 15 de noviembre de 2019 se adoptó un 

acuerdo por la Paz Social y Nueva Constitución, lo que también significó establecer un nuevo 

itinerario institucional. Es así que, con fecha 11 de abril de 2020, se celebrarán las elecciones de 

los alcaldes, concejales y constituyentes, que son las personas que van a escribir la Nueva 

Constitución y, además, se elige por primera vez una figura nueva denominada Gobernador 

Regional (GORE), que es elegido por todos los habitantes de una región, a quien se le asignará 

ciertas funciones que, aún no son muchas, puesto que, hoy día, existe la figura del Intendente que 

es designado por el Presidente de la República y, a futuro, tendrán que coexistir un Gobernador 

Regional elegido por la gente y un delegado presidencial. Actualmente, el Intendente de la Región 

Metropolitana, es don Felipe Guevara, quien desarrolla ciertas funciones que, a futuro, serán 

divididas en dos, puesto que algunas serán traspasadas al Gobernador Regional y otras al Delegado 

Presidencial.  

 

Para la elección de Constituyentes se utilizará la misma metodología que, para la elección de 

Diputados. Por ejemplo, esta comuna forma parte de un distrito que incluye Vitacura, Lo 
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Barnechea, Las Condes, Peñalolén y La Reina, donde corresponde elegir 5 Constituyentes, al igual 

como ocurrió en la última elección, donde fueron elegidos 5 Diputados.  

 

Todos los candidatos a Alcaldes, Concejales, Gobernadores Regionales y Constituyentes deben 

inscribirse el 11 de enero de 2021, por lo que la campaña se verá afectada por el verano y tomará 

mayor forma, a partir de marzo de 2021. Por consiguiente, se trata de una elección bastante 

trascendente para Chile, no tanto por los Alcaldes y Concejales, sino por la elección de 

Constituyentes, donde serán elegidos 155 miembros, quienes tendrán un plazo de 1 año para 

redactar la Nueva Constitución, cuyo plazo comienza a regir, a partir del 1 de junio de 2021. Dicho 

documento debe ser aprobada por 2/3 de sus miembros y debe ser remitida al Presidente de la 

República con fecha 1 de junio de 2022, quien, a su vez, cuenta con un plazo de 60 días para llamar 

a un Plebiscito Nacional, donde los habitantes de todo Chile deberán pronunciarse, en forma 

obligatoria, a favor o en contra de la Constitución acordada por los miembros de la Convención 

Constitucional. 

 

En el caso de la elección de Gobernadores, establecida para el 11 de abril de 2021, la ley establece 

que aquellos candidatos que obtienen un 40% de los votos queda designado en forma inmediata 

en el cargo. No obstante, en caso que ninguno de los candidatos de una región obtenga ese 

porcentaje, las dos primeras mayorías postulan a una segunda votación, cuya elección está 

programada para el 9 de mayo de 2021. 

 

En definitiva, para el año 2021, están programadas las siguientes elecciones: 

 

 11 abril 2021: Gobernadores Regionales, Alcaldes, Concejales y Constituyentes. 

 09 mayo 2021: Eventual Segunda Vuelta Gobernadores Regionales. 

 04 julio 2021: Eventuales Primarias Presidente de la República + Senadores + Diputados. 

 21 noviembre 2021: Elección General Presidente de la República + Senadores + Diputados + 

CORE. 

 19 diciembre 2021: Eventual Segunda votación Presidente de la República. 

 1er semestre 2022: Plebiscito Constitucional de Salida. Se aprueba o rechaza el texto de la 

nueva constitución. 

 

Todos estos procesos eleccionarios obligan a las municipalidades a realizar un esfuerzo especial, 

porque cada elección debe ser organizada por el municipio respectivo. A modo de ejemplo, en el 

Plebiscito que se desarrolló el 25 de octubre de 2020, la Municipalidad de Las Condes estuvo a 

cargo de 25 locales de votación. En ese contexto, el año 2021 será sumamente relevante, lo que 

también va a impactar en el presupuesto municipal. 

 

Por otra parte, considera importante mencionar que los colegios municipales de Las Condes, se 

encuentran bastante copados y existe una gran demanda por estas matriculas, puesto que existen 

muchas familias que presentan dificultades económicas para cancelar un colegio particular, razón 

por la cual, después de muchos años, se tomó la decisión de abrir un nuevo colegio municipal. 

Para estos efectos, la municipalidad arrendó un recinto, ex colegio Mayflower, ubicado en Avenida 

Las Condes N° 12.167, el que, actualmente, ya se encuentra habilitado en términos de 

infraestructura, pintura, etcétera, por lo que se contempla abrir en marzo de 2021. Este colegio 

tendrá una capacidad de 1.078 alumnos. Del mismo modo, en el intertanto, se contempla iniciar la 

construcción de un nuevo colegio municipal en el terreno ubicado en Avenida Colón, al llegar a 

Paul Harris, donde, actualmente, funciona el Colegio San Francisco del Alba Técnico Profesional.  

 

Explica que se promulgó una nueva ley que regula la admisión en los colegios municipales, la que 

es conocida como “La Tómbola”. Sin embargo, lamentablemente, esta ley no hace una diferencia 
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entre vecinos y no vecinos. No obstante, dado que el nuevo colegio de Las Condes surge fuera 

esos plazos, la admisión no se rige por esa tómbola, pero sí por orden de llegada, cuyo proceso 

será realizado vía internet, con fecha 04 de enero de 2021, a partir de las 8 de la mañana, en todos 

los niveles, desde prekínder a cuarto medio. Por lo tanto, todos los interesados en matricular a sus 

hijos en este colegio deben ingresar el día 04 de enero, a la página www.lascondes.cl  Los primeros 

1.078 que se inscriban, en los correspondientes niveles, quedarán matriculados en dicho colegio, 

donde espera que la gran mayoría pertenezca a la comuna de Las Condes. No obstante, aún cuando 

se cuente con este nuevo colegio, cree que van a tener dificultades, puesto que son muchas las 

familias de Las Condes que están buscando un colegio para sus hijos, lo cual le consta, puesto que, 

en la gran mayoría de las audiencias, recibe esa petición. 

 

Agradece la oportunidad de poder transmitir todos estos mensajes; como también, reitera sus 

agradecimientos a todas las personas que dejarán de pertenecer al COSOC, a todos quienes se les 

entregará una medalla de reconocimiento en una sesión del Concejo Municipal, en el momento 

que sea factible convocar a una reunión presencial. En el intertanto, les transmite, a través de zoom, 

todo el afecto del Alcalde y el municipio, por la labor que han desempeñado en estos últimos cuatro 

años. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, agradece al Alcalde por toda la información que ha 

entregado y por presidir la última sesión de este período del COSOC. Del mismo modo, en nombre 

de todos los miembros del COSOC, manifiesta sus agradecimientos por la oportunidad que se les 

ha dado, para servir a la comuna de Las Condes. 

 

 

ORDEN DEL DIA 
 

APROBACIÓN ACTAS: SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 10 DE NOVIEMBRE DE 2020 Y 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 27 DE NOVIEMBRE 2020 
El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, señala que corresponde someter a votación las Actas 

de la Sesión Ordinaria de fecha 10 de noviembre de 2020 y Sesión Extraordinaria de fecha 27 de 

noviembre de 2020, las cuales fueron distribuidas oportunamente. Consulta si existe alguna 

observación respecto de las mismas.  

 

No habiendo observaciones, se aprueban las actas indicadas precedentemente. 
 

1.  ACTUALIZACIÓN ESTADO DE LA COMUNA RESPECTO DEL COVID-19  

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, da la palabra a doña Edna Pizarro, Directora de Salud, 

para efecto que actualice el estado de la comuna de Las Condes respecto del COVID-19. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, informa que, de acuerdo al Informe Epidemiológico 

publicado en la plataforma oficial del Ministerio de Salud, al 13 de diciembre de 2020, a nivel 

comunal, se cuenta con 152 casos activos, lo que da una tasa de incidencia de 46,1% Los casos 

nuevos al 13 de diciembre son 26 personas, todas las cuales pertenecen al sector privado, lo cual 

significa que fueron realizados en laboratorios o clínicas privadas. 

 

En el siguiente gráfico, se visualizan los casos activos de la comuna de Las Condes, que reporta el 

Informe Epidemiológico N° 76, de fecha 11 de diciembre de 2020. 

 

 

 

 

http://www.lascondes.cl/
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Al 15 de diciembre 2020, se han tomado 4.359 muestras a pacientes Fonasa, entre el SAPU, 

CESFAM Aníbal Ariztía y Apoquindo, de las cuales 1.259 resultaron casos positivos, lo que 

equivale a un 28,9% y, a esta misma fecha, se encuentran 8 casos activos y 12 resultados 

pendientes. 

 

En relación al Servicio Público de Salud, en los últimos 7 días, se ha tenido un 3,49% de 

positividad y, en la semana anterior, se llegó a un 6,17% de positividad. 

 

En relación a la concentración de casos positivos en sectores vulnerables, a la fecha de hoy, sólo 

hay 2 casos activos. 

 

En relación a la Estrategia TTA (Testeo, Trazabilidad y Aislamiento), informa que la meta 

comunal de testeo de Búsqueda Activa es 331 PCR semanal, cuya cifra se calcula en proporción a 

los habitantes de la comuna. No obstante, se han logrado realizar 542 PCR la semana pasada. En 

total, se han realizado 6.879 PCR. Las Condes es la comuna que más realiza PCR, en relación a 

las 8 comunas de la zona oriente. 

 

Al 13 de diciembre, los grupos objetivos son las ferias navideñas, funcionarios de salud, asistentes 

a los CESFAM y grupos focalizados, según mapa de calor. 

 

En un estudio realizado al 30 de septiembre de 2020, en distintos países, en que la epidemia fue 

previa a Chile, se determinó que los casos en el segundo rebrote son 8 veces más que el primer 

brote y los decesos son menos. Cada brote puede afectar al 10% de la población y estas ondas 

epidémicas pueden ser cada 3 a 7 meses. 

 

En relación a las vacunas, la información actual es muy preliminar y ninguna garantiza eficacia, 

dado que ningún laboratorio ha entregado resultados finales de sus estudios en Fase III. 

 

 ASTRAZENECA: 62 a 90% de eficacia, se conserva a una temperatura +2 a +8 y su costo 

es de 6 euros. 

 PFIZER: 95% de eficacia, se conserva a una temperatura -70°, lo que implica una logística 

importante y su costo es de 32 euros. 

 

A modo de antecedente, muestra en pantalla las siguientes estadísticas que se registran en Chile. 
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 Casos confirmados: 553.898. 

 Fallecidos: 15.438 personas. 

 Tasa Incidencia Acumulada: 2.846,6 por 100.000 habitantes. 

 Tasa Incidencia Acumulada en Región Metropolitana: 3.762,3 por 100.000 habitantes 

 PCR Procesados: 5.378.733 con un 10.29 de positividad. 

 Positividad en Búsqueda Activa:1.2% 

 El Número Reproductivo Efectivo (RE) muestra cuántas personas infecta cada caso de 

coronavirus. En Las Condes, el RE es un 0,88, lo que quiere decir que cada paciente positivo 

contagia a 0,88 personas. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, agradece la presentación a doña Edna Pizarro, 

Directora de Salud. Consulta si existe alguna consulta o comentario respecto de la materia. No 

habiendo ninguna pregunta, agradece nuevamente a la Directora de Salud y, por su intermedio, a 

todo el equipo de salud, por la gran labor que han realizado en la comuna de Las Condes. 

 

La Directora de Salud, señora Edna Pizarro, señala que transmitirá al equipo de salud las palabras 

de don Antonio Gutiérrez. Agradece la invitación del COSOC. 

  

2. MODIFICACIÓN N° 10 PLAN REGULADOR COMUNAL - PROYECTO SANTA ZITA  

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, da la palabra a don Pablo de la Llera, Director de 

Asesoría Urbana, para efecto que exponga la Modificación N° 10 del Plan Regulador Comunal, a 

quien aprovecha de agradecer la disponibilidad que siempre ha mostrado de concurrir al COSOC, 

cada vez que se ha requerido su presencia. 

 

El Director de Asesoría Urbana, señor Pablo de la Llera, informa que se encuentran finalizando el 

proceso de modificación del Plan Regulador Comunal, la cual fue presentada al COSOC, en una 

primera instancia, en octubre de 2017. La Primera Audiencia Pública se realizó con fecha 28 de 

diciembre de 2017 y posteriormente, se realizó la Segunda Audiencia Pública, con fecha 19 de 

noviembre de 2020, en las cuales participó la comunidad interesada. En esta segunda oportunidad, 

producto de la pandemia, se puso a disposición de los vecinos una transmisión por streaming, a 

través de la página web www.lascondes.cl, un link para conectarse vía zoom y una sala en el Centro 

Comunitario Diaguitas, con computadores conectados a zoom. 

 

De acuerdo se establece en el Artículo 2.1.11 de la Ordenanza General de Urbanismo y 

Construcción, corresponde presentar nuevamente dicha materia al COSOC, para efecto que sus 

integrantes realicen sus comentarios o entreguen una opinión al respecto, previo a que la 

modificación al Plan Regulador se someta a aprobación del Concejo Municipal.  

 

La Modificación N° 10 del Plan Regulador Comuna, para el área delimitada por Avenida Paul 

Harris por el norte, calle Santa Zita por el oriente, calle Incahuasi por el sur y calle Punitaqui por 

el poniente, polígono A-B-C-D-A, surge a raíz de un acuerdo suscrito, entre el SERVIU 

Metropolitano y la Municipalidad de Las Condes, con fecha 20 de marzo de 2014, en cuya parte 

pertinente se indica lo siguiente: 
PRIMERO: El Servicio de Vivienda y Urbanización Metropolitano, es dueño del inmueble de 2.063 metros 

cuadrados, ubicado en la intersección de las calles Vital Apoquindo y Santa Zita de la comuna de Las Condes y 

que corresponde al Lote B del Plano del Sector Vital Apoquindo. La inscripción de dominio, en mayor extensión 

y a nombre del citado Servicio, corre a fojas 21.541 número 22.633 del Registro del Conservador de Bienes Raíces 

de Santiago, correspondiente al año 1987. 

 

Los deslindes del inmueble, identificado en el párrafo anterior, son los siguientes: Al Norte, en 8,94 metros con 

otros propietarios y en 18,36 metros con calle Paul Harris, al Sur, en 8,77 metros con otros propietarios y en 18,10 

http://www.lascondes.cl/


 

 

9 

 

 

COSOC 

metros con Pasaje Incahuasi; al Oriente, en 96,04 metros con calle Santa Zita y, al Poniente, en 30,12 metros, en 

35,67 metros, con otros propietarios. 

 

SEGUNDO: Por su parte, la Ilustre Municipalidad de Las Condes, en su calidad de EGIS/PSAT, se encuentra 

realizando los trámites necesarios para la presentación y consiguiente aprobación por parte del SERVIU 

Metropolitano, de un proyecto de viviendas sociales. 

 

TERCERO: En relación con lo indicado en las cláusulas PRIMERA y SEGUNDA anteriores, las partes y en forma 

conjunta, hacen expresa declaración de lo siguiente: 

 

1. Que la Ley N° 18.138 de 1982, que “FACULTA A LAS MUNICIPALIDADES PARA DESARROLLAR 

PROGRAMAS DE CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS Y DE INFRAESTRUCTURA SANITARIAS”, 

en su artículo 8° indica, “Facúltese al Ministerio de Bienes Nacionales y a los Servicios de Vivienda y 

Urbanización para transferir a las Municipalidades, a título gratuito, inmuebles destinados al cumplimiento 

de los programas a que se refiere esta ley”. 

2. Que la Ley N° 19.695, ORGÁNICA CONSTITUCIONAL DE MUNICIPALIDADES, en su artículo 4° 

indica: “Las municipalidades, en el ámbito de su territorio, podrán desarrollar, directamente o con otros 

órganos de la Administración del Estado, funciones relacionadas con: g) la construcción de viviendas 

sociales e infraestructura sanitarias”. 

 

CUARTO: En consecuencia, las partes comparecientes, el SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN 

METROPOLITANO y la ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LAS CONDES, actuando en su condición de 

municipio, vienen en acordar que, para el evento de que la EGIS/PSAT ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LAS 

CONDES, presente al SERVIU Metropolitano un proyecto de viviendas sociales y éste resulte aprobado, el aludido 

Servicio dispondrá lo necesario para transferir, a título gratuito, a la ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LAS 

CONDES, el inmueble que se ha singularizado en la cláusula Primera precedente. 

 

QUINTO: Las partes dejan constancia que la transferencia gratuita, a la que se hace referencia en la cláusula 

anterior, estará sujeta a quedar enmarcada a las políticas, planes y programas del Ministerio de la Vivienda y 

Urbanismo y cuya ejecución dependa del SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN METROPOLITANO. 

 

SEXTO: Para todos los efectos legales, las partes fijan su domicilio en la ciudad de Santiago y declaran que se 

someten a la jurisdicción de sus Tribunales Ordinarios de Justicia. 

 

SÉPTIMO: El presente instrumento está exento de todo impuesto fiscal, en virtud de lo prescrito por los artículos 

59 y 61 del Decreto Supremo N° 355, del Ministerio de Vivienda y Urbanismo de 1976. 

 

OCTAVO: Los gastos que se deriven del otorgamiento del presente instrumento, serán de cargo de la Ilustre 

Municipalidad de Las Condes. 

 

NOVENO: Se deja constancia que el presente instrumento se extiende de conformidad al artículo 61 de la Ley N° 

16.391 que faculta para aplicar el procedimiento de escrituración a que se refiere el artículo 68 de la Ley 14.171. 

 

El objetivo de este acuerdo era generar en un terreno de 2.107 m², ubicado en Santa Zita N° 9402, 

de propiedad del SERVIU, un proyecto de viviendas sociales. No obstante, el cambio normativo 

urbanístico abarca el polígono completo de la manzana, puesto que no es factible impulsar una 

modificación al Plan Regulador por un terreno puntual. Por consiguiente, para poder estimar la 

normativa urbanística, el Departamento de Asesoría Urbana elaboró un proyecto con las 

condiciones de altura, densidad y constructibilidad, similares a las establecidas para el Conjunto 

de Las Condesas y Portada de Fleming. En ese contexto, los cambios normativos propuestos son 

los siguientes: 
SUPERFICIE LOTE B: 2.107 m² s/LEVANTAMIENTO 

 NORMATIVA PROYECTO 

OCUPACIÓN DE SUELO 0.4 0.4 

CONSTRUCTIBILIDAD 0.8 1.8 

ÁREA LIBRE - - 

ESTACIONAMIENTOS 1 c/2 viv. 30 28 

DENSIDAD 50 viv/há 300 viv/há 

RASANTE 60°  

ALTURA MÁXIMA 3 pisos con A.M 10,5 m. 5 pisos con A.M. 17,5 m. 
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La propuesta de modificación es instituir una constructibilidad de 1.8; 300 viviendas por hectárea, 

equivalente a 60 unidades; altura máxima 5 pisos o 17,5 metros, 1 estacionamientos cada 2 

viviendas (Proyecto 60 unidades). No se trata de una normativa excesiva, sino que es la misma 

que se ha desarrollado el resto de los condominios de viviendas sociales de la comuna de Las 

Condes.  

 

Muestra en pantalla una imagen objetivo de los proyectos que se han desarrollado en los 

condominios Las Condesas. En la Modificación N° 10 no exige generar una imagen objetivo, pero 

quiso mostrarla, para efecto que exista tranquilidad que este proyecto no es muy distinto a las 

viviendas que se han desarrollado en el entorno inmediato al sector.  

 

Del mismo modo, muestra una imagen de la maqueta del proyecto, donde se visualiza que es 

bastante similar al Conjunto de Las Condesas. 

 

De acuerdo al Artículo 2.1.10 de la Ordenanza General de Urbanismo y Construcciones, el 

Proyecto de Modificación N° 10 al Plan Regulador considera lo siguiente: 

 

a) Memoria Explicativa. 

a.1) Estudio de Capacidad Vial 

a.2) Estudio de Equipamiento Comunal. 

a.3) Estudio de Riesgo y Protección Ambiental. 

 

b)  Estudio de Factibilidad sanitaria. 

c)   Ordenanza local - Texto Aprobatorio. 

d)   Plano de la Modificación. 

 

En relación a la Memoria Explicativa, la Municipalidad de Las Condes, como parte de sus tareas 

prioritarias impulsa una política de construcción de soluciones de vivienda social dentro del 

territorio comunal, que ha permitido concretar a esta fecha tres proyectos: Conjunto de Viviendas 

Sociales Bosque de la Villa I y II, Villa Las Condes I, II, III, IV, todos ellos en los programas de 

vivienda social sin deuda y el recientemente inaugurado Condominio Las Condesas, acogida al 

programa de integración social. 

 

Estos proyectos han permitido construir un número aproximado a las 1.200 unidades de viviendas 

sociales para la comunidad de escasos recursos que habita en la comuna en condición de allegados. 

Los proyectos se han realizado utilizando los terrenos de propiedad de la municipalidad o 

adquiridos a terceros, con el objeto de destinarlos a la construcción de proyectos de viviendas 

sociales, con una superficie aproximada total de 40.000 m². 

 

Para seguir avanzando en esta política de radicación de las familias de escasos recursos en la propia 

comuna, debido a que tienen sus estructuras familiares, vínculos sociales y de trabajo dentro de la 

propia comuna, resulta necesario proveer otros terrenos que puedan ser destinados a la 

construcción de nuevos proyectos, con este fin. 

 

Hacia el poniente del área en que se emplazan los proyectos construidos por la municipalidad, 

existe en la actualidad un terreno eriazo, que fue utilizado transitoriamente como campamento y 

de una superficie aproximada de 2.100 m², ubicado en calle Santa Zita N° 9402, propiedad de 

SERVIU Metropolitano, sobre el que existe un convenio de acuerdo de traspaso a la 

municipalidad, condicionado a la construcción de un proyecto de vivienda social. 
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Ante esta alternativa, la Municipalidad de Las Condes evaluó mediante un anteproyecto la 

capacidad de terreno para acoger un proyecto de viviendas, estimando su capacidad en 60 unidades 

de vivienda, cumpliendo por cierto los estándares y exigencias mínimas de espacio, señaladas en 

los reglamentos de los programas de vivienda sin deuda y de integración social vigentes. 

 

Para poder utilizar adecuadamente la superficie de terreno, vista su cercanía con colegios 

municipales, sedes sociales, áreas verdes y deportivas. 

  

El Estudio de Capacidad Vial fue contratado a la empresa Urbano Proyecto, el cual abarcó un área 

bastante importante, en términos de vialidad, donde se efectuaron una serie de modelaciones de la 

red completa. Muestra en pantalla una lámina que permite localizar el área de cada sector analizado 

con respecto a la comuna de Las Condes. 

 
Figura N° 5-1: Red de Modelación SATURN. Situación Base 

 

 
 

 

El principal antecedente para el desarrollo de este estudio corresponde al Estudio de Capacidad 

asociado al Plan Regulador Comunal aprobado y desarrollado por INTRAT, en el año 2000, el 

que posee la red de modelación que incluye toda la comuna de Las Condes.  

 

Las conclusiones que arrojó el Estudio de Capacidad Vial son las siguientes: Se espera que el 

aumento en vehículos particulares sea insignificante, ya que son viviendas sociales, siendo el 

aumento fundamentalmente en la demanda de transporte público y dada la cercanía del terminal 

de buses de Transantiago no se producen deterioros en los niveles de servicio, en el área de 

influencia. En concusión, se espera que el aumento de la densidad no afecte los grados de 

saturación actuales, en particular, debido a que los nuevos habitantes serán proclives al uso del 

transporte público y porque, aun cuando, se ha estimado que los efectos de los posibles nuevos 

vehículos asociados al aumento de densidad no generan aumentos de los grados de saturación en 

las intersecciones más congestionadas del sector. 

 

En forma paralela, la norma exige elaborar un Estudio de Equipamiento Comunal, para que exista 

claridad que, en el sector, existe una cantidad de comercio, salud, áreas verdes, deporte, cultura, 

etcétera. Es así que dicho estudio arroja que, en el entorno del proyecto, existen dos centros 

comerciales, Mall Plaza Los Dominicos y Portal La Reina; iglesias católicas y evangélicas, Casa 

Museo Santa Rosa de Apoquindo, Museo de la Chilenidad, establecimientos deportivos, tales 

como: Estadio Municipal Patricia, Estadio Municipal de Las Condes; diversas multicanchas, 

Centro Ecuestre Las Condes, Ciudad Deportiva Iván Zamorano; establecimientos educacionales, 
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tales como: Juan Pablo II, San Francisco del Alva TP, Liceo Bicentenario Santa María de Las 

Condes, Diferencial Paul Harris, Centro de Aprendizaje, Wenlock School, Universidad San 

Sebastián; establecimientos de salud, tales como: DIPRECA, SAPU Aníbal Ariztía y 

miniconsultorios; equipamientos de seguridad: Brigada Investigadora de Robos Metorpolitana 

Oriente; centros comunitarios, juntas de vecinos, etcétera. Lo anterior, otorga factibilidad técnica 

al proyecto de modificación, en términos que existen los equipamientos que requerirán las familias 

que lleguen a vivir en este sector. 
 

 

Dado que esta modificación implica un aumento en la altura, constructibilidad y densidad, la 

norma exige una Evaluación Ambiental Estratégica (EAE). El informe ambiental se construyó, 

entre junio de 2018 y noviembre de 2020, con la participación de distintos estamentos del Estado, 

juntas de vecinos y comunidad, en general. Entre septiembre y octubre, se realizó una consulta 

pública vía digital, a través de la página web de la municipalidad, dado que la Contraloría General 

de la República emitió un dictamen autorizando efectuar consultas públicas, asociadas al Plan 

Regulador, a través de una vía telemática. 

 

Los objetivos ambientales corresponden a los fines de carácter ambiental que busca alcanzar el 

PRC sometido a evaluación Ambiental Estratégica, según el artículo 4 del Reglamento EAE. Los 

objetivos deben estar relacionados con los objetivos propios del Plan Regulador, de acuerdo a lo 

que estipula el Artículo 14 del Reglamento EAE, los que buscan generar un uso más eficiente del 

suelo en el área de modificación. En este caso, un proyecto de vivienda social. 

 

El criterio de desarrollo sustentable (CDS), es aquel que en función de un conjunto de políticas 

medio ambientales y de sustentabilidad y permitir la identificación de la opción de desarrollo más 

coherente con los objetivos de planificación y ambientales. Los CDS otorgan el marco y las reglas 

de sustentabilidad dentro de las cuales se manejan las decisiones de planificación y central la 

evaluación de las opciones estratégicas de desarrollo.  

 

El objetivo ambiental es reconvertir un terreno subutilizado para destinarlo a vivienda social, 

propiciando la integración socio urbana de éste e impidiendo que pueda convertirse en un foco 

para microbasurales, tomas ilegales y delincuencia, produciendo externalidades negativas a los 

vecinos del entorno, mediante la aplicación de una normativa urbana que permita la integración 

sustentable de las capacidades de infraestructura y servicios instalados en el barrio existente. 

 

La necesidad de llevar a cabo la modificación tiene relación con que la Municipalidad de Las 

Condes, además de la modificación de la normativa del PCR de este terreno, busca la mejora de la 

localización de la vivienda social en la comuna, a través de la utilización de terrenos con atributos 

urbanos positivos, como: estar ubicado al interior del área urbana, contar con buena conectividad 

y oferta e transporte público; disponibilidad de equipamiento en el entorno y factibilidad sanitaria, 

permitiendo la integración de familias, en condición de allegados, a espacios urbanos consolidados 

de la ciudad. 

 

En este contexto, el municipio, a través de todas sus administraciones, ha tenido una preocupación 

permanente por encontrar soluciones al problema del déficit habitacional y tratar de mitigarlo. En 

esta ocasión, se ha propuesto efectuar la presente modificación al PRC en un terreno eriazo y de 

la manzana de la que forma parte, el cual presenta una superficie aproximada de 2.063 m², ubicado 

en calle Santa Zita N° 9402, cuyo propietario es el SERVIU Metropolitano y sobre el que existe 

un convenio de acuerdo de traspaso a la Municipalidad de Las Condes, para la construcción de un 

proyecto habitacional de viviendas sociales. 
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El terreno del área de la modificación, es el único que queda en la comuna con factibilidad para la 

construcción de viviendas sociales que puedan mantener los mismos niveles de equipamiento en 

el que las familias se han desenvuelto, permitiendo conservar sus redes. 

 

El objetivo ambiental es reconvertir un terreno subutilizado para destinarlo a vivienda social, 

propiciando la integración socio urbana de éste e impidiendo que pueda convertirse en un foco 

para microbasurales, tomas ilegales y delincuencia, produciendo externalidades negativas a los 

vecinos del entorno, mediante la aplicación de una normativa urbana que permita la integración 

sustentable de las capacidades de infraestructura y servicios instalados en el barrio existente. 

 

Las directrices de planificación, se indican a continuación: 
FDC RIESGOS OPORTUNIDADES DIRECTRIZ DE 

PLANIFICACIÓN 

Integración 

Sustentable 

1. Se está incrementando la población 

del sector en 240 habitantes más, 

alcanzando una densidad total de 
89.34 hab./há, lo cual es una carga 

adicional sobre los espacios 

púbicos, infraestructura y 
equipamientos existentes. 

 

2. La edificación de nuevas 60 
viviendas trae consigo el 

incremento del parque vehicular y 

posible congestión de las vías 
locales en horas punta. 

 

3. La edificación de nuevas 60 
viviendas trae consigo el aumento 

de la congestión en el sistema de 

transporte público. 

1. Se acogen 60 familias con 

necesidad de vivienda en un lugar 

central de la comuna, con 
equipamiento y áreas verdes 

importantes, lo cual es una forma de 

crecimiento urbano “sustentable” y 
equitativo. 

 

2. El incremento de la población 
permite asegurar una demanda 

estable de forma de mantener o 

incrementar la oferta de servicios y 
comercio vecinal. 

 

3. El uso de un terreno desocupado 
disminuye los riesgos ambientales 

en el entorno inmediato, como el de 

los microbasurales, al intensificar el 
uso de espacios subutilizados. 

 

4. Se genera igualmente un control 
visual sobre los espacios públicos, 

que contribuye a disminuir la 

ocurrencia de actos delictuales y 
una posible toma ilegal. 

 

5. Se integran nuevas áreas verdes al 
equipamiento del sector. 

Equilibrio en la densidad y altura, 

entre las áreas destinadas a 

densificación y los barrios aledaños. 
 

Asegurar un equipamiento y áreas 

verdes adecuados para la dotación de 
las nuevas viviendas. 

 

Dar solución al problema de vivienda 
social, en el marco de la política de 

arraigo de las familias allegadas que 

viven en la comuna de Las Condes. 
 

Disminuir los riesgos ambientales y 

mejorar las condiciones del entorno. 

 

Reitera que el Informe Ambiental se construyó con la participación de distintos organismos del 

Estado (Seremi de Obras Públicas, Seremi de Bienes Nacionales, Hacienda, etcétera) y distintas 

unidades vecinales; luego de lo cual se realiza una consulta pública vía internet, entre septiembre 

y octubre del presente año, a través de la cual se recibieron 5 observaciones y comentarios respecto 

del Informe Ambiental.   

 
 OBSERVACIÓN RESPUESTA 

Señora 

Daniela Ferrer 

Sobre este punto del Informe que estiman 1 

estacionamiento cada 2 viviendas. “10.4.3.2. Potenciales 
Conflictos socioambiental, además se debe señalar que un 

proyecto de vivienda social requiere de un 

estacionamiento cada dos viviendas…” Vivo al lado de la 
comunidad Las Condesas y creo que estimar un 

estacionamiento cada dos viviendas es poco. Los invito a 

visitar el problema que tenemos en Av. Fleming. La 
situación vial es un problema por los autos abandonados 

y estacionados 24/7, disminuyendo las pistas disponibles 

a la mitad. Ese problema lo tenemos hace años y va en 
aumento. En el futuro, esta realidad también se podría dar 

en la zona de Sta. Zita, con calles más angostas en el 

entorno podría transformarse en un problema entre 
vecinos. Como ejemplo, consideren las villas ya 

consolidadas en el entorno y calculen el número de 

vehículos, que con seguridad será más que 1 

estacionamiento cada 2 viviendas. 

Al respecto, podemos informarle que su observación se 

refiere a un aspecto de normativa urbanística que el 
proyecto cumple, referida a los estándares normativos de 

exigencias de estacionamiento para viviendas sociales que 

establece el Plan Regulador Metropolitano de Santiago 
(PRSM) y que rigen para toda la Intercomuna de un 

estacionamiento por cada dos viviendas. Debo agregar a 

Ud., que el desarrollo de proyectos de viviendas sociales 
debe necesariamente cumplir con un valor de venta 

máximo establecido por normativa para acceder a los 

programas SERVIU, lo que dificulta la posibilidad de 
desarrollar proyectos sociales en la comuna de Las 

Condes, por el alto valor de suelo, en este caso, el terreno 

fue cedido por SERVIU Metropolitano, para hacer viable 
el proyecto. No es posible acoger su observación, ya que 

se cumple la norma vigente y un mayor número de 

estacionamientos incrementaría el valor de la vivienda ya 
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evaluado, por el costo de la construcción de un mayor 

número de subterráneos. 

 
 OBSERVACIÓN RESPUESTA 

Señor 
Felipe Lechuga 

Proyecto va a complicar la vialidad de la zona y no 
contempla suficientes estacionamientos, lo que ya en 

calles, como Fleming, es un gran problema. La esquina de 

Fleming, Vital Apoquindo y Santa Zita, ya presenta gran 
congestión y exceso de buses de locomoción colectiva, 

por lo que un proyecto de este tipo sólo viene a agravar la 

situación de esta zona. A todo lo anterior, se suma el 
tremendo riesgo para nuestras familias. No se puede vivir 

tranquilo con la amenaza de los narcotraficantes y sus 
constantes lanzamientos de fuegos artificiales con plena 

impunidad. 

En referencia a su observación, le informamos que el 
estudio de modificación al plan regulador contiene un 

estudio técnico de factibilidad, denominado Capacidad 

Vial que evalúa el impacto del proyecto en la vialidad 
circundante, sin arrojar la situación descrita por Ud., para 

calle Santa Zita. Además, debo agregar a Ud., que el 

proyecto cumple con los estándares normativos de 
exigencias de estacionamiento para viviendas sociales que 

establece el Plan Regulador Metropolitano de Santiago 
(PRSM) y que rigen para toda la Intercomuna de un 

estacionamiento por cada dos viviendas. Somos de 

opinión que el proyecto contribuye a posibilitar el hecho 

de que familias vulnerables y residentes por largos años 

vean la posibilidad de contar con una vivienda en la 

comuna. 
 

En referencia al tema del narcotráfico que usted describe, 

ello corresponde a un problema de seguridad, en que la 
comunidad es muy importante, que se encuentra bajo la 

tutela de las policías y de la Dirección de Seguridad 

Pública, pero que no vemos vinculado con el proyecto, por 
lo que no es posible acoger su observación, la que 

agradecemos. 

 
 OBSERVACIÓN RESPUESTA 

San Martín Leer su informe, ustedes están hablando de historia no es 

la realidad actual, de mucha gente que vivimos en el sector 
32 años. La densidad muy alta por casa promedio 5 

personas, locomoción en tiempos normales y es un drama 

diario, paradero 30 personas, la C6 al metro en la hora de 
congestión, se completa p. de Santa Zita/Fleming se 

detiene hasta el metro Los Dominicos congestión vial: 

Que pasa con las horas de alta congestión, taco en Padre 
Hurtado, de Colón a Nueva Bilbao, Alejandro Fleming, de 

Padre Hurtado a Vital Apoquindo, fila micros, Santa Zita 
a nueva Bilbao. 

 

Ruidos molestos A. Fleming nivel superior, de vehículos, 
micros y gente. Hace algunos años se retiraron las garitas 

municipales, en l a noche es problema, se tienen disparos 

y/o fuegos artificiales en sector, estando con toque de 
queda, droga.  

 

Faltan estacionamientos en las casas y condominios, el 
comercio es otro drama. Mi hija tiene que irse a otra casa 

para estudiar. 

En referencia a su observación, le informamos que el 

estudio de modificación al plan regulador contiene un 
estudio técnico de factibilidad, denominado Capacidad 

Vial que evalúa el impacto del proyecto en la vialidad 

circundante, sin arrojar la situación descrita por usted y 
que tiene directa relación con la forma de operación y 

equipamiento del sistema de transporte público. Cabe 

señalar que el proyecto consiste en una copropiedad que 
albergará sólo 60 familias vulnerables y sin vivienda, 

muchas de las cuales pertenecen al barrio y a la comuna, 
por lo que ya funcionan en el sistema actual y no 

constituyen una nueva carga ni es posible 

responsabilizarlos por la operación del sistema de 
transporte público. 

 

En referencia al tema del narcotráfico que usted describe, 
ello corresponde a un problema de seguridad, en que la 

comunidad es muy importante, que se encuentra bajo la 

tutela de las policías y de la Dirección de Seguridad 
Pública, pero que no vemos vinculado con el proyecto, por 

lo que no es posible acoger su observación, la que 

agradecemos. 

 
 OBSERVACIÓN RESPUESTA 

Señora Marcela 

Delgado 

Señores, …es tanto el impacto ambiental, con su 

depredación, que aves que nunca vi, bajan hasta este 

sector, en Santa Zita …como aguiluchos, de hecho, 

rescaté uno y se lo entregué al SAG.  …lo encontré en una 
caja con un postón en su ala, pero a ustedes les importa 

construir sin importar nada, ahora nos rodearán de 

cemento a los humanos, mientras invaden el hábitat de 
especies del lugar silvestre, porque no un parque, una 

farmacia cerca, en un sector tan pequeño, como en Santa 

Zita, al estilo Las Condesas. Esto no puede ser, después 
dicen hay que cuidar la naturaleza, populismo puro. 

En referencia al terreno de Santa Zita, es necesario señalar 

que se trata de un terreno eriazo que mantiene 

regularmente limpio el municipio y que, incluso, fue parte 

de una ocupación ilegal, razón por la que su uso para 
radicar allí 60 familias vulnerables que viven en la 

comuna y en el sector y que no disponen de una vivienda, 

somos de opinión que no constituye una depredación. El 
terreno no tiene en la actualidad especies vegetales ni 

fauna que deba ser protegida. Debo recordar a usted, que 

el terreno es de SERVIU Metropolitano y existe un 
convenio para que se transfiera al municipio sólo si éste 

contribuye a la realización de un proyecto de viviendas 
sociales, que es uno de los fines de ese Órgano del Estado. 

De lo contrario, no habrá traspaso y probablemente, se 

mantendrá su condición de eriazo, hasta que el ministerio 
decida su destino, por lo anterior, no es posible acoger su 

observación, en relación al destino del terreno. 

 
En relación al cuidado de la naturaleza, el municipio se 

encuentra en otras tareas, como la recuperación de la 

Quebrada de Ramón, hasta el Parque Intercomunal, la 
habilitación de un área verde (arboretum) en la parte 
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poniente del Parque Intercomunal, la habilitación como 

parque de los cerros Calán y Apoquindo. La inserción de 
modos de movilidad no contaminantes con buses 

eléctricos y ciclovías, razón por la que no consideramos 

impulsar el uso del terreno para un proyecto de vivienda 
de carácter social implique una desvalorización del 

trabajo ambiental en esta gestión alcaldicia. 

 
 OBSERVACIÓN RESPUESTA 

Señora Marcela 

Delgado 

Sr. Lavín, con tristeza y rabia veo cómo usted y sus 

medidas populistas han llenado mi barrio de traficantes y 
delincuentes, ahora pretende encajonarnos, dejándonos 

con edificios estilo Las Condesas por todos lados. No cree 
que la calidad de vida de quienes vivimos acá no importa, 

vivir rodeado de cemento. La rabia de ver cómo hace lo 

que quiere, con la calidad de vida de quienes vivimos hace 

50 años acá, en un espacio pequeño piensa poner cuantas 

torres, con gente al estilo Las Condesas, donde usted les 

da de todo y trafican de lo lindo, hacen fogatas, etcétera, 
o traerá gente de otro sector, como ya ha hecho, solo rabia 

siento por su proyecto y que nos obligue a vivir con un 

edificio al frente, al lado o quiere sacar a los vecinos 
antiguos también. Su proyecto me parece nefasto para mi 

barrio, póngalo al lado de su casa, a ver si le gusta vivir 

rodeado de cemento y farra. 

La política municipal de vivienda tiene por objetivo 

radicar en la comuna a las familias vulnerables con 
residencia en Las Condes por largos años y que viven 

como allegadas o en malas condiciones, es una acción que 
han impulsado distintas administraciones, no sólo la 

actual, existiendo en ello una continuidad, pese al cambio 

de autoridades. Dicha política se alinea con las del 

gobierno central, también con distintas administraciones 

que buscan dar una solución a las familias que no poseen 

un lugar propio y digno donde vivir. Bajo esa figura y 
teniendo un terreno disponible, es que se propone la 

modificación del plan regulador para construir un edificio 

de 5 pisos, con un total de 60 departamentos, destinados a 
familias con necesidad de vivienda de nuestra comuna y 

que cumplan con todos los requisitos que se estipulan para 

ello. Actualmente, el predio en cuestión es de propiedad 
de SERVIU Metropolitano, razón por la cual existe un 

convenio que consiste en que se ofrece traspasarlo a la 

Municipalidad de Las Condes, siempre que éste sea 
utilizado para la construcción de un proyecto habitacional 

de viviendas sociales, razón por la que no es posible 

acoger su observación. 
 

Este terreno tiene la particularidad de emplazarse en la 

misma área desde donde llegarán sus ocupantes, lo que 
permitiría que los vecinos que postulen, puedan mantener 

sus redes de contactos y de trabajo, evitando cualquier 

posible migración fuera de la comuna en donde llevan 
tantos años vivienda. 

 

De acuerdo al tenor de las observaciones recibidas, cabe señalar que ninguna de ella dice relación 

con el Informe Ambiental, sino más bien se refieren al número de estacionamientos que se 

contempla en el proyecto, a la flora y fauna, y a la delincuencia. En los cuadros precedentes, se 

detalla cada una de las respuestas dadas a dichas observaciones. Además, cabe indicar que el 

Ministerio de Medio Ambiente revisó el Informe Ambiental, previa a esta consulta, dando su visto 

bueno. 

 

En relación al Informe de Factibilidad Sanitaria, informa que, en octubre de 2020, la municipalidad 

solicitó a Aguas Cordillera un pronunciamiento sobre la factibilidad de agua potable y 

alcantarillado por la modificación del Plan Regulador. Con fecha 11 de noviembre de 2020, dicha 

empresa remite una respuesta, en la cual se indica lo siguiente: 

 

1. Aguas Cordillera dentro de su territorio operacional realiza una proyección del número más 

probable de densidad habitacional para un determinado sector, en un cierto período o plazo 

de previsión. En consecuencia, las proyecciones de demanda que estructura la empresa 

tienen como límite superior aquellas resultantes de considerar las máximas densidades de 

los planes reguladores vigentes al momento en que Aguas Cordillera actualiza sus Planes de 

Desarrollo ante la Superintendencia de Servicios Sanitarios (SISS). 

 

2. Los Planes de Desarrollo representan el compromiso formal de cobertura y oferta de servicio 

exigible al prestador sanitario. Nuestra empresa actualiza periódicamente sus Planes de 

Desarrollo, en orden a adecuarse a la dinámica poblacional, el cual es presentado a la SISS, 

quien aprueba el estudio de población y demanda en el considerado. 
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En el caso de Aguas Cordillera, se realizó una actualización del Plan de Desarrollo durante 

los años 2019 y 2020, para el período 2020 – 2034, el cual cuenta con un informe favorable 

por parte de la SISS, notificado mediante Oficio Ord. SISS N° 3.674, de fecha 29 de octubre 

de 2020. 

 

3. Conforme con el punto anterior, aquellos incrementos de demanda que excedan la capacidad 

que nuestra empresa tiene comprometida en sus Planes de desarrollo, requerirán desarrollos 

graduales de la infraestructura y/o inversiones, adicionales a las que actualmente 

contempladas y comprometidas, motivo por el cual serán materia de fijación de condiciones 

específicas que serán determinadas en la medida y oportunidad en que se presenten las 

solicitudes de factibilidad de los proyectos de urbanización. 

 

La evaluación de estas condiciones específicas de factibilidad requiere necesariamente 

disponer de información sobre los consumos estimados de agua potable (m³/día) y de caudal 

de aguas servidas (U.E.H.), tal como lo estipula la reglamentación vigente, así como conocer 

los plazos o fechas estimativas previstas, en que se concretarán los requerimientos 

adicionales. 

 

4. En el caso del agua potable, la zona en consulta forma parte del sector de distribución de 

Aguas Cordillera denominado Calanes. 

 

Se adjunta un esquema de distribución de agua potable con la ubicación esquemática de la 

comuna, la zona en consulta, el sector de distribución y el límite del Territorio Operacional 

de Aguas Cordillera. 

 

5. En el caso de las aguas servidas, la zona en consulta forma parte del Área Tributaria Farfana. 

Se adjunta un esquema de distribución de aguas servidas con la ubicación esquemática de la 

comuna, la zona en consulta, el área Tributaria y el límite del Territorio Operacional de 

Aguas Cordillera 

 

Se hace hincapié en que el análisis realizado anteriormente sólo es válido para el terreno en 

consulta, producto de la modificación N° 10, ubicado dentro del territorio operacional actual 

de Aguas Cordillera. 

  

Concluye diciendo que, de acuerdo a la respuesta remitida por la empresa Aguas Cordillera, el 

proyecto de modificación cumple con los estándares de las matrices y redes existentes en el área. 

 

En relación al Texto Aprobatorio de la Modificación al Plan Regulador Comunal, muestra en 

pantalla un cuadro comparativo, en el cual se detallan las condiciones urbanísticas anteriores y las 

propuestas, a través de la modificación que se propone al Plan Regulador Comunal. En este sector 

se podrá utilizad adicionalmente a la norma urbanística del EAb3, para los proyectos de integración 

social, con viviendas de carácter social, la tabla del Sector Edificación Aislada Baja N° 3’. 
 Condiciones Urbanísticas 

Anteriores 

Condiciones Urbanísticas Actuales 

Normas Urbanísticas Área EAb3  

Edificación Aislada Baja N° 3 

Área EAb3’ 

Edificación Aislada Baja N° 

3’, para nuevas viviendas, 

ampliación de viviendas y 

equipamientos  

Se podrán utilizar adicionalmente 

para proyectos de densificación 

de viviendas sociales la Tabla C) 

del Área EAm2 

Subdivisión Predial 

Mínima 

500 m² 500 m² 1.500 m² 

Densidad Máxima 

Neta 

40 viv/há 40 viv/há 300 viv/há 
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Coeficiente de 

Constructibilidad 

0.8 0.8 2.0 

Coeficiente de 

Ocupación de Suelo 

0.4 0.4 0.4 

Rasante 60° 60° 70° 

Altura Máxima 3 pisos con altura máxima de 

10,5 metros 

3 pisos con altura máxima de 

10,5 metro 

5 pisos con altura máxima de 17,5 

metro 

Antejardín Plano de Loteo Plano de Loteo No se exige 

Distanciamiento O.G.U.C O.G.U.C O.GU.C 

Adosamiento Aislado y Pareado Aislado y Pareado Aislado: No se permite 

adosamiento 

 

Los proyectos que utilizan el incentivo establecido en la tabla de densificación deben emplazarse 

en un predio de una superficie predial mayor a 1.500 m². 

 

Prosigue diciendo que, en enero de 2020, la municipalidad solicita la opinión técnica del Ministerio 

de la Vivienda, en cuanto si el Proyecto de Modificación del Plan Regulador Comunal, para el 

área de edificación EAb3, subsector Santa Zita, requería contar con una imagen objetivo. El 

Ministerio de la Vivienda efectuó un extenso análisis de la modificación, concluyendo que el 

proyecto no requería efectuar el procedimiento de Imagen Objetivo, puesto que el proceso de 

Evaluación Ambiental Estratégica se inició en junio del año 2018, mediante Ord. Alcaldicio N° 

1/192, de fecha 22.06.2018 y la norma que establece la obligatoriedad de la imagen objetivo 

comienza a regir en agosto de 2018. Por consiguiente, en coherencia con lo señalado en la Circular 

DDU N° 410, de fecha 14.08.2018, que imparte instrucciones sobre el procedimiento aplicable a 

los instrumentos de Planificación Territorial que hayan iniciado su elaboración antes de la 

entregada en vigencia de la Ley N° 21.078, sobre Transparencia del Mercado del Suelo e 

Incrementos de Valor por Ampliaciones del Límite Urbano, que establece el procedimiento de 

Imagen Objetivo contemplado en el artículo 28 octies de la Ley General de Urbanismo y 

Construcción, no requiere realizar dicho procedimiento. 

 

Para cerrar este proceso, con fecha 10 y 18 de noviembre, la municipalidad publica dos avisos de 

prensa convocando a la Segunda Audiencia Pública, con fecha 19 de noviembre de 2020, en la 

cual fue expuesta la Modificación N° 10 al Plan Regulador Comunal, vía telemática. Del mismo 

modo, se habilitaron computadores en el Centro Comunitario Santa Zita, para que los vecinos 

interesados pudiesen participar en dicha audiencia. 

 

A partir del 20 de noviembre de 2020, se establecieron 15 días para remitir observaciones a la 

presente modificación, plazo que finalizó el viernes 4 de diciembre de 2020, no recibiéndose 

ninguna observación o comentario; a diferencia de las cinco que se recibieron en el proceso 

anterior. 

 

En esta oportunidad, se presenta el proyecto nuevamente al Consejo Económico y Social Comunal, 

en sesión convocada especialmente para este efecto, en la que se deberá presentar un informe que 

sintetice las observaciones recibidas. 

 

Cumplidos los trámites anteriores, y resuelta la evaluación de impacto ambiental correspondiente 

(se ha dado respuesta a 5 observaciones al Informe Ambiental), el Alcalde deberá presentar el 

proyecto de Plan Regulador Comunal para la aprobación del Concejo Municipal, junto con las 

observaciones que haya hecho llegar la comunidad, en un plazo no inferior a quince ni superior a 

treinta días, contados desde la Segunda Audiencia Pública y tomar acuerdo respecto de cada una 

de ellas, para posteriormente aprobar la modificación para ser remitida a la SEREMI MINVU. En 

este caso no existen observaciones al proyecto de Modificación N°10 al PRC. 
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De acuerdo al cronograma, se encuentra programado presentar dicho proyecto al Concejo 

Municipal, con fecha 17 de diciembre de 2020. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, agradece la presentación del Director de Asesoría 

Urbana, con lo cual se ha dado cumplimiento a una obligación legal. A continuación, ofrece la 

palabra respecto de la materia. 

 

El señor Jaime Figueroa, consulta si existe conocimiento respecto a cuál será el destino del resto 

de la manzana, que no está incluida en el proyecto de viviendas sociales. Por ejemplo, una 

inmobiliaria podría desarrollar un proyecto de viviendas sociales en el resto del terreno. 

 

El Director de Asesoría Urbana, señor Pablo de la Llera, responde que el objetivo de la 

modificación es justamente la construcción de viviendas sociales, no obstante, esta nueva norma 

urbanística se encuentra condicionado a que exista un subsidio municipal, con lo cual se resguarda 

que el resto del terreno se abra al desarrollo inmobiliario o a un tercero. Esta condición no ha sido 

observada por el Ministerio de la Vivienda. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, si no existen más consultas u observaciones respecto 

de la materia, se da por cumplida la obligación de informar al Consejo Comunal de Organizaciones 

de la Sociedad Civil respecto del Proyecto de Modificación N° 10 al Plan Regulador Comunal. 

 

 

3. SE TOME ACUERDO REFERENTE A PLAN DE DESARROLLO COMUNAL  

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, señala que, en la Sesión Extraordinaria del COSOC, 

celebrada con fecha 27 de noviembre, se presentó el Informe del Presupuesto y Plan de 

Inversiones. En dicha sesión, se planteó la idea de enviar una nota al señor Alcalde, a fin de 

considerar al Consejo Comunal en la realización del PLADECO. Es decir, hacerlo participativo.  

 

Dado que, en la Sesión Extraordinaria, no fue factible adoptar un acuerdo al respecto, puesto que 

el tema no estaba incorporado en la convocatoria, se reitera dicha proposición.  

 

Se aprueba por unanimidad, dando lugar al siguiente acuerdo: 

 

Acuerdo N° 7/2020 

Por unanimidad de los consejeros presentes en sesión, se acuerda enviar nota al señor Alcalde, 

manifestando el interés de que el COSOC participe activamente en la elaboración del Plan de 

Desarrollo Comunal 2021 – 2024. 

  

4. CUENTA GESTIÓN COSOC 2017 - 2020  

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, informa que, como cuarto punto de la tabla, 

corresponde dar cuenta de la gestión del COSOC, entre los años 2017 y 2020, cuya materia se 

considera relevante, dado que resume todo el quehacer que ha desarrollado este órgano, durante 

este período.  

 

Da la palabra a doña Andrea Godoy, Coordinadora del COSOC, para efecto que presente la Cuenta 

de Gestión del COSOC 2017 – 2020. 

 

La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, indica que el Consejo Comunal de Las 

Condes lleva operativo ocho años desde su Instalación, el 8 de enero de 2013, en su primer período 

y el 10 de enero de 2017 en el segundo.  
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En este segundo período ha sesionando ininterrumpidamente en 44 sesiones ordinarias y 11 

sesiones extraordinarias, además de su Sesión de Instalación. 

 

Durante los 4 años de este segundo período, la conformación del Consejo Comunal se ha 

mantenido igual que desde su instalación en enero de 2017, salvo por el nombramiento de María 

José Holzapfel en diciembre de ese año en reemplazo de Alberto Lira Chadwick, quien renunció 

al cargo. 

 

La Ley 18.695, Orgánica Constitucional de Municipales en su Artículo 94, inciso tercero señala: 

“El Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil se reunirá a lo menos cuatro veces 

por año bajo la presidencia del Alcalde”. Al igual que en el primer período del COSOC, en los 4 

años de este período, dicha norma se cumplió, de acuerdo se observa en el siguiente gráfico. 

 

 

 
 

 

El Reglamento del Consejo Comunal, en su Art. 36 establece que el quorum para sesionar es de 

un tercio de los Consejeros en ejercicio (10). Durante este período no hubo sesión desistida por 

falta de quórum, incluso cuando hubo que implementar el sistema telemático, manteniéndose los 

quorum regulares de funcionamiento. 

 
AÑO 2017 

 
 

 AÑO 2018 
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AÑO 2019 

 
 

 AÑO 2020 

 

 

A continuación, muestra en pantalla el porcentaje de asistencia por consejero y estamento. 
 AÑO 2017 AÑO 2018 AÑO 2019 AÑO 2020 

JOSÉ MARÍA EYZAGUIRRE GARCÍA DE LA HUERTA (VP) 84,6 92,3 100 92,3 

ANDRÉS YOUNG BARRUETO 61,5 38,4 15,3 38,4 

NICOLÁS TRUJILLO VALENZUELA 83,8 23,1 46,1 61,5 

MAURICIO MOLINA ARIZTÍA (D) 100 69,2 84,6 78,9 

IGNACIO SALAZAR VICUÑA 92,3 84,6 53,8 38,4 

MARÍA JOSÉ HOLZAPFEL / 76,9 38,4 53,8 

ANTONIO GUTIÉRREZ PRIETO (D) 100 100 100 100 

MARÍA CAROLINA RODRIGUEZ 84,6 84,6 92,3 100 

FELIPE CÁDIZ BOUCH 100 100 84,6 100 

RICARDO GANA BENAVENTE 100 100 92,3 76,9 

MARÍA EUGENIA CUADRA LAINEZ 92,3 84,6 69,2 92,3 

MÓNICA GANA VALLADARES 92,3 100 76,9 92,3 

LUIS FONTECILLA MELÉNDEZ 69,2 53,8 61,5 69,2 

GERTRUD STEHR HOTT 92,3 92,3 92,3 100 

ELBA TOSSO TORRES 76,9 61,5 53,8 7,6 

CLAUDIO KERRAVIC BETANCOURT 100 92,3 100 100 

NADIA SERRANO VALENCIA 100 69,2 69,2 100 

JAIME FIGUEROA UNZUETA (D) 92,3 92,3 69,2 100 

IRLANDA VALENZUELA VALENZUELA (D) 69,2 6,5 92,3 76,9 

JUAN PEREZ GARCÍA 92,3 92,3 92,3 100 

EDITH VENEGAS VALENZUELA 61,5 30,8 69,2 92,3 

LORENA IBARRA GUTIÉRREZ 61,5 53,8 53,8 76,9 

WILFRIDA OJEDA ARANGO 100 92,3 84,6 15,3 

MARÍA ERIKA AGUILERA 100 100 100 100 

LEONOR CABRERA BAEZ (D) 84,6 92,3 92,3 100 

MIREYA PEREZ ROJAS 92,3 76,9 61,5 76,9 

HAROLD FRITZ BALZER 92,3 84,6 76,9 100 

SANTIAGO TORREJÓN SILVA 53,8 92,3 84,6 15,3 

SERGIO CONCHA MENA 84,6 76,9 92,3 84,6 

ALEJANDRA ALONSO ILARDI 69,2 76,9 76,9 100 

 
ENTIDADES RELEVANTES 54,5 

ASOCIACIONES GREMIALES 95,5 

TERRITORIALES 82,8 

FUNCIONALES 79,7 

INTERÉS PÚBLICO 80,7 

 

Los principales temas tratados en las reuniones realizadas durante los años 2017 y 2020, son los 

siguientes: 

 

AÑO 2017 

 Instalación del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes. 

 Designación del Vicepresidente. 

 Proyecto Tranvía. 

 Aprueba Acta Sesión Ordinaria 13 de diciembre de 2016. 
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 Día, hora y lugar de realización de Sesiones Ordinarias del Consejo. 

 Elección Directorio. 

 Designación dos integrantes del Consejo Comunal de Seguridad  

 Conformación Comisiones de Especialidad. 

 Cumplimiento a lo señalado en Art. Art. 79, letra n) de la Ley 18.695, Orgánica 

Constitucional de Municipalidades y en el Art. 27, Letra e) del Reglamento del Consejo 

Comunal, Decreto Alcaldicio Sección 1ra N° 3739 de 14 agosto de 2013. 

 Proyectos presupuestados en la comuna para el año 2017. 

 Cumplimiento del Art. 94 inciso 9 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades y del Art. 27, letra a) del Reglamento del Consejo Comunal, Decreto 

Alcaldicio Sección 1ª N° 3739 de 14 agosto de 2013 - Pronunciamiento Cuenta Pública Año 

2015- 2016. 

 Medidas para enfrentar catástrofes naturales y provisión de servicios. 

 Procesos de Fondos Concursables. 

 Proyecto Tranvía. 

 Resultados Académicos Colegios Municipales y Concesionados de la Comuna. 

 Tratamiento árboles añosos en la comuna. 

 Informe respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones año 2018 y del Plan de Desarrollo 

Comunal años 2018 - 2021. 

 Presentación Fiscalía Local de Las Condes. 

 Programa denuncia seguro desarrollado por la Subsecretaría de Prevención del Delito 

 Botiquín de Las Condes. 

 Plan de Salud 2018. 

 Pronunciamiento del COSOC, respecto de la Renuncia del Consejero Alberto Lira 

Chadwick, como miembro del Consejo Comunal y elección Consejero suplente que asciende 

a titular. 

 

AÑO 2018 

 Cuenta Año 2017. 

 Plan Verano 2018. 

 Cumplimiento a lo señalado en el Art. 94 Inciso 9 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional 

de Municipalidades y del Art. 27, Letra E) del Reglamento del Consejo Comunal, Decreto 

Alcaldicio Sección 1ª N° 3739 de 14 agosto de 2013. 

 Medidas de seguridad adoptadas por la Dirección de Seguridad de la Municipalidad. 

 Cuenta del Señor Alcalde: “Grandes Proyectos de Inversión de la Municipalidad. 

 Equipo de Apoyo a las Víctimas. 

 Cuenta Gestión Municipal. 

 Cumplimiento del Artículo 94 inciso 9 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades y del Art. 27, letra a) del Reglamento del Consejo Comunal, Decreto 

Alcaldicio Sección 1ª N° 3739 de 14 agosto de 2013 - Pronunciamiento Cuenta Pública Año 

2017 – 2018. 

 Informe respecto del rechazo de la presentación hecha por el COSOC al Concejo Municipal, 

referente a las materias de relevancia local a ser consultadas a la comunidad. 

 Servicios a la comunidad prestados por la Clínica Cordillera. 

 Denominación “Glorias Navales” a Plaza que indica. 

 Planes para el Parque Padre Hurtado. 

 Plan y Políticas de Reciclaje. 

 Reestructuración Dirección de Desarrollo Comunitario. 

 Informe Urbanismo. 

 Cambio de nombre ex plaza Neut Latour 2. 

 Proyecto Viviendas Sociales Rotonda Atenas. 
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 Uso de redes sociales en beneficio del COSOC. 

 Aniversario de la comuna. 

 Centro de Día Adulto Mayor y Centro Deportivo Rolf Nathan, ubicados en Reina Astrid N° 

879, Las Condes. 

 Proyecto y Consulta Plan de Mejoramiento Parque Padre Hurtado. 

 PADEM 2019. 

 Informe Comisión “Proyecto y Consulta Plan de Mejoramiento Parque Padre Hurtado” 

 Cuenta Unión Comunal de Juntas de Vecinos. 

 Cuenta Unión Comunal Clubes de Adulto Mayor. 

 Informe sobre propuesta de sustitución de nombre de la Avenida IV Centenario por Av. 

Alcalde Ricardo Cerda Ruz. 

 Inversión en vialidad y soluciones a problemas viales que se están presentando en la comuna 

de Las Condes. 

 Informe Presupuesto y Plan de Inversiones 2019. 

 Plan de Salud Municipal. 

 

AÑO 2019 

 Cuenta Año 2018. 

 Plan Verano 2019. 

 Seguridad en la comuna de Las Condes. 

 Cumplimiento a lo señalado en el Art. 94 Inciso 9 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional 

de Municipalidades y del Artículo 27, Letra E) del Reglamento del Consejo Comunal, 

Decreto Alcaldicio Sección 1ª N° 3739 de 14 agosto De 2013 

 Medidas de seguridad adoptadas por la Dirección de Seguridad de la Municipalidad. 

 Proyecto Línea 7 Metro de Santiago 

 Cuenta Unión Comunal JV. 

 Cuenta Gestión Municipal. 

 Cumplimiento del Artículo 94, inciso 9 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades y del Art. 27, letra a) del Reglamento del Consejo Comunal, Decreto 

Alcaldicio Sección 1ª N° 3739 de 14 agosto de 2013 - Pronunciamiento Cuenta Pública Año 

2018 – 2019. 

 Estacionamientos reservados para residentes; Buses eléctricos; zonas de movilidad 

compartida (red de vías para ciclos) 

 Actualización de Información respecto de la utilización de recursos en Parque Padre Hurtado 

 Cumplimiento del Art. 94 inciso 9 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades y del Art. 27, letra a) del Reglamento del Consejo Comunal, Decreto 

Alcaldicio Sección 1ª N° 3739 de 14 agosto de 2013 - Pronunciamiento Cuenta Pública Año 

2018 – 2019. 

 Estacionamientos reservados para residentes; Buses eléctricos; zonas de movilidad 

compartida (red de vías para ciclos). 

 Actualización de Información respecto de la utilización de recursos en Parque Padre Hurtado 

 Servicios de la Clínica Cordillera. 

 Programa de Edificación de Integración Social. 

 Resultado Consulta Horario Límite. 

 Spa El Alba y Spa Apoquindo. 

 Historia de la Comuna. 

 Proyecto Territoria Apoquindo 

 Servicios disponibles en Seguridad Comunal. 

 Informe respecto proyecto Concesión de la Autopista Estoril. 

 PADEM 2020. 

 Proyecto Línea 7 - Metro de Santiago. 
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 Se fije sesión extraordinaria de Presupuesto. 

 Rol del COSOC - Mesa de trabajo de participación ciudadana.  

 Informe Presupuesto y Plan de Inversiones 2020. 

 Entrega al Alcalde de conclusiones tomadas en la primera mesa de trabajo del COSOC. 

 Consulta Comunal. 

 Toma de Acuerdo. 

 

AÑO 2020 

 Plan de Salud 2020. 

 Cuenta Gestión COSOC 2019. 

 Charla informativa Coronavirus. 

 Materias de Relevancia local a ser consultadas a la comunidad. 

 Cuenta Situación comuna por Covid-19. 

 Actualización estado de la comuna en temas de salud, como consecuencia del Covid-19. 

 Cuenta Pública. 

 Actualización estado de la comuna respecto del Covid-19 en las áreas Salud, Educación y 

Seguridad. 

 Cumplimiento del Art. 94 inciso 9 de la Ley 18.695, Orgánica Constitucional de 

Municipalidades y del Art. 27, letra a) del Reglamento del Consejo Comunal, Decreto 

Alcaldicio Sección 1ª N° 3739 de 14 agosto de 2013 - Pronunciamiento Cuenta Pública Año 

2019 – 2020. 

 Actividades y Gestión en Tiempos de Pandemia de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos 

de Las Condes. 

 Proyecto de Paisajismo desarrollado por don Juan Grimm respecto de la remodelación del 

Parque Los Dominicos.  

 Proyecto de viviendas de integración social y nuevo Parque Público en terreno de calle Cerro 

Colorado. 

 Resultados de la Consulta de Participación Ciudadana ¿Caja o Tarjeta? 

 Nuevo Colegio de Las Condes. 

 Situación Alumnos Colegio Rafael Sotomayor que no pueden recibir clases vía internet. 

 Aniversario de la Comuna en fotografías. 

 Botiquín Las Condes. 

 Nueva plataforma para uso de talleres. 

 Viviendas Sociales y Centro Comunitario Rotonda Atenas. 

 Funcionamiento y proyectos Asociación de Municipalidades Zona Oriente Región 

Metropolitana – AMZORM. 

 PADEM 2021. 

 Retorno a clases presenciales en los colegios de la comuna. 

 Ley 20.958 que establece un sistema de aportes al espacio público y Ley de Integración 

Social y Urbana, además de los Proyectos que se encuentran en estudio para la utilización 

de los aportes. 

 Estado actual del Plan Regulador de Las Condes y actualizaciones referidas por la 

Contraloría General de la República. 

 Programa Segunda Oportunidad: Intervención en Mercados de Droga. 

 Informe Presupuesto y Plan de Inversiones 2021. 

 Modificación N°10 Plan Regulador Comunal - Proyecto Santa Zita. 

 Plan de Desarrollo Comunal. 

 Cuenta Gestión COSOC 2017 – 2020. 

 

Los acuerdos tomados durante este período son los siguientes: 
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AÑO 2017 

 

Acuerdo N° 1: Por unanimidad de los Consejeros presentes se acuerda nombrar como 

Vicepresidente del Consejo Comunal de Las Condes para el período 2017-2020, al señor José 

María Eyzaguirre García de la Huerta, del estamento Entidades Relevantes para el progreso 

económico, social y cultural de la comuna. 

 

Acuerdo N° 2: Por unanimidad de los Consejeros presentes, se fija como día, hora y lugar para la 

realización de las Sesiones Ordinarias del Consejo Comunal de Las Condes, el segundo martes de 

cada mes, a las 18:30 horas, en el Salón Plenario del Edificio Consistorial, con el correspondiente 

receso en el mes de febrero. 

 

Acuerdo N° 3: Por unanimidad de los Consejeros presentes y en cumplimiento del Art. 26 del 

Reglamento del Consejo Comunal de Las Condes, Decreto Alcaldicio Sección 1ra N° 3739, de 14 

de agosto de 2013, se acuerda que el Directorio del COSOC, período 2017 – 2020, esté integrado 

por los siguientes Consejeros Comunales:  Antonio Gutiérrez, Jaime Figueroa, Irlanda Valenzuela, 

Mauricio Molina y Leonor Cabrera. 

 

Acuerdo N° 4: Por voto mayoritario de los Consejeros Comunales presentes, se acuerda designar 

como miembros del Consejo Comunal de Seguridad Pública, a los señores: José María Eyzaguirre 

y Santiago Torrejón. 

 

Acuerdo N° 5: Por decisión de la mayoría de los Consejeros Comunales presentes, se acuerda que 

para la designación de los integrantes de las comisiones de especialidad, cada Consejero Comunal 

deberá manifestar su preferencia de participación, en un máximo de dos de ellas. 

 

Acuerdo N° 6: Por decisión de la mayoría de los Consejeros Comunales presentes, se acuerda que, 

en las comisiones de especialidad, en que los consejeros comunales inscritos superen el número 

de tres, ellos, en la sesión de marzo de 2017, deberán manifestar verbalmente sus razones y méritos 

para pertenecer a dicha comisión, siendo el Consejo Comunal en pleno, el que decidirá en último 

término la integración. 

 

Acuerdo N° 7: Por unanimidad de los Consejeros presentes, se aprueba solicitar al señor Alcalde, 

la generación de nuevas credenciales para los miembros del COSOC, período 2017 – 2020. 

 

Acuerdo N° 8: Se aprueba solicitar al Alcalde y Concejo Municipal, en virtud a lo establecido en 

la letra n) del Artículo 73° de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades y la letra e) del 

Artículo 27° del Reglamento del Consejo Comunal de Las Condes, su pronunciamiento respecto 

de las siguientes materias de administración local, para ser consultadas a la comunidad: 

  

a) Intervención del Parque Vespucio Oriente, en el tramo correspondiente a la comuna de Las 

Condes, para efecto de contar con respaldo ciudadano ante cualquier intervención del área 

verde del Parque Américo Vespucio.  

 

b) Eventuales intervenciones de parques y áreas verdes de la comuna de Las Condes, de 

carácter público o municipal, sea por proyecto de carácter deportivo, religioso, comercial o 

de otro orden, que abarquen un porcentaje mayor al 3% de la superficie del área verde.  

 

c) Modificaciones relevantes del Plano Regulador Comunal que afecten a la comuna de Las 

Condes.  
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d)  Eventuales impactos en el desarrollo integral del Proyecto Tranvía 

 

Acuerdo N° 9: Se aprueba constituir las comisiones de especialidad en la manera que señala el 

acta. 

 

Acuerdo N° 10: Se acuerda enviar una carta a los señores Concejales, Presidentes de las distintas 

comisiones de especialidad, para efecto que se reconozca la presencia de los representantes del 

Consejo Comunal, al inicio de dichas reuniones. 

 

Acuerdo N° 11: Por unanimidad de los Consejeros presentes, el Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes manifiesta su opinión favorable respecto de la 

Cuenta de Gestión Anual y Marcha General de la Municipalidad 2016 – 2017. Asimismo, se 

acuerda felicitar al Alcalde por la gestión realizada en los meses que lleva en el cargo. 

 

Acuerdo N° 12: Se certifica que el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil ha 

sido notificado por parte de la Municipalidad de Las Condes respecto del inicio del Proyecto de 

Modificación N° 10 al Plan Regulador Comunal, la cual abarca el Área delimitada por avenida 

Paul Harris por el norte; calle Santa Zita por el oriente, calle Incahuasi por el sur y calle Punitaqui 

por el poniente, polígono A-B-C-D-A. 

 

Acuerdo N° 13: Por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, en cumplimiento a lo 

indicado por la Ley N° 18.695, en su artículo 94 y por su Reglamento, Decreto Alcaldicio Sección 

1era. N° 3739, de fecha 14 de agosto de 2013, en su artículo 27, manifiesta su opinión favorable 

respecto del PADEM 2018. 

 

Acuerdo N° 14: Por unanimidad de los consejeros presentes, se manifiesta la opinión favorable 

del Consejo Comunal de Las Condes, respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones para el año 

2018 y del Plan de Desarrollo Comunal, año 2018 - 2021. 

 

Acuerdo N° 15: Por unanimidad de los consejeros presentes, se solicita al señor Alcalde, realizar 

un incremento de los fondos destinados a las Juntas de Vecinos y Clubes de Adulto Mayor de la 

comuna, considerando los altos recursos sin utilizar del presupuesto municipal que se traspasan 

por caja de forma anual. 

 

AÑO 2018 

 

Acuerdo N° 1: De conformidad con lo establecido en el Artículo 79 de la Ley Orgánica 

Constitucional de Municipalidades, el Concejo Municipal debe pronunciarse sobre las materias de 

relevancia local que deben ser consultadas a la comunidad. Para este efecto y de acuerdo al 

Reglamento del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil de la comuna de Las 

Condes deberá, antes del 31 de marzo de cada año, señalar aquellas materias que a su entender 

deben ser consultas a la comunidad. 

 

A este efecto, nos permitimos señalar las siguientes materias: 

 

a)  Intervención del Parque Vespucio Oriente, en el tramo correspondiente a la comuna de Las 

Condes, para efecto de contar con respaldo ciudadano ante cualquier intervención del área 

verde del Parque Américo Vespucio. 

b)  Eventuales intervenciones de parques y áreas verdes de la comuna de Las Condes, de 

carácter público o municipal, sea por proyecto de carácter deportivo, religioso, comercial o 

de otro orden, que abarquen un porcentaje mayor al 3% de la superficie del área verde.  
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 c)  Modificaciones relevantes del Plano Regulador Comunal que afecten a la comuna de Las 

Condes. 

 d)  Eventuales impactos en el desarrollo integral del Proyecto Tranvía. 

 

Acuerdo N° 2: Por unanimidad de los Consejeros presentes, el Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes manifiesta su opinión favorable respecto de la 

Cuenta de Gestión Anual y Marcha General de la Municipalidad 2017 – 2018. Asimismo, se 

acuerda felicitar al Alcalde por la gestión realizada durante el año 2017. 

 

Acuerdo N° 3: De conformidad a lo señalado en el Art. 27 letra c) del Reglamento del Consejo 

Comunal y, por unanimidad de los Consejeros presentes, se aprueba denominar “Glorias Navales” 

a plaza ubicada en la intersección de Avenida Las Condes y Avenida Apoquindo, señalando 

además que para la comunidad organizada de Las Condes es muy grato tener una plaza que 

recuerde el aporte de la Armada de Chile en el progreso y bienestar de la Nación. 

 

Acuerdo N° 4: De conformidad con lo establecido en el Artículo 27, letra c) del Decreto Alcaldicio 

Sección 1era. N° 3739 del 14 de agosto de 2013 y de la Ley Orgánica Constitucional de 

Municipalidades, el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de esta comuna, 

por unanimidad de los consejeros presentes en sesión y tras hacer escuchado los argumentos 

expuestos, manifiesta su opinión favorable respecto del cambio de nombre de Plaza Neut Latour 

a Plaza Ombú. 

 

Acuerdo N° 5: Se aprueba que la Consejera María José Holzapel se coordine con el funcionario 

encargado de las redes sociales de la Municipalidad de Las Condes, para efecto que se eleve 

información del COSOC en dichas estructuras sociales. 

 

Acuerdo N° 6: Se aprueba felicitar y apoyar al Alcalde Joaquín Lavín por el Proyecto de 

Integración Social proyectado en Plaza Atenas, comuna de Las Condes. 

 

Acuerdo N° 7: Por unanimidad de los consejeros presentes en sesión y tras haber escuchado los 

argumentos expuestos referente al Proyecto y Consulta Plan de Mejoramiento Parque Padre 

Hurtado, recomienda al señor Alcalde se replantee la fecha de dicha consulta, con objeto de que la 

comunidad pueda conocer con todo detalle el proyecto y sus alternativas. 

 

Acuerdo N° 8: Por mayoría de los consejeros presentes en sesión, se acuerda que los 

Consejeros,  señores: Leonor Cabrera Báez, Jaime Figueroa Unzueta e Ignacio Salazar Vicuña, 

conformen una comisión de especialidad para el Proyecto Plan de Mejoramiento Parque Padre 

Hurtado, el cual tendrá por esencia, conocer de los avances del proyecto y reunirse con los 

encargados en la Municipalidad, con el objeto de mantener al pleno del COSOC en conocimiento 

de los avances de éste, en forma periódica y a su vez, retransmitir a la autoridad los acuerdos 

tomados en sesiones referentes a este tema. 

 

Acuerdo N° 9: Se aprueba formalmente invitar a todas las reuniones del COSOC a don Marco 

Mena, Presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, quien tendrá derecho a voz, pero no 

a voto. 

 

Acuerdo N° 10: Por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, en cumplimiento a lo 

indicado por la Ley N° 18.695, en su artículo 94 y por su Reglamento, Decreto Alcaldicio Sección 

1era. N° 3739, de fecha 14 de agosto de 2013, en su artículo 27, manifiesta su opinión favorable 

respecto del PADEM 2019. 
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Acuerdo N° 11: Se aprueba fijar una sesión extraordinaria, con fecha 27 de noviembre de 2018, a 

las 18:30 horas, en el Salón Plenario de la Municipalidad de Las Condes, para efecto que la 

Comisión de Hacienda del COSOC emita un informe respecto del Presupuesto y Plan de 

Inversiones 2019. 

 

Acuerdo N° 12: Por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, manifiesta su 

agradecimiento al señor Alcalde, extensivo al Director de Desarrollo Comunitario, con motivo de 

la realización del Seminario de Dirigentes de Juntas de Vecinos y de la Unión Comunal de Clubes 

de Adulto Mayor, realizado en la ciudad de Viña del Mar los días 5, 6 y 7 de octubre del presente. 

 

Acuerdo N° 13: Por unanimidad de los consejeros presentes, se manifiesta la opinión favorable 

del Consejo Comunal de Las Condes respecto del Presupuesto 2019, con las observaciones 

manifestadas en la Sesión, no obstante respecto del Plan de Inversiones para el año 2019, el 

COSOC se abstiene de emitir pronunciamiento, debido a la inexistencia de un plan estratégico de 

inversiones para la comuna. 

 

AÑO 2019 

 

Acuerdo N° 1: Por opinión mayoritaria de los Consejeros presentes, se acuerda proponer al 

Honorable Concejo Municipal de Las Condes las siguientes materias de relevancia local que deben 

ser presentadas a la comunidad: 

 

a) Las eventuales y posibles intervenciones de parques y áreas verdes de la comuna de Las 

Condes, de carácter público o municipal, sea por proyecto de carácter deportivo, religioso, 

comercial o de otro orden, que abarquen un porcentaje mayor al 3% de la superficie del área 

verde del respectivo parque, como una forma de manifestar la preocupación de la comunidad 

y de este Consejo por el resguardo de las áreas verdes de la comuna. 

 

 b)     Modificaciones relevantes del Plano Regulador Comunal que afecten a la comuna de Las 

Condes.  

 

Corresponderá a ese Concejo Municipal de Las Condes la forma y oportunidad en que se efectuará 

dicha consulta, informando de ello a la ciudadanía. 

 

Acuerdo N° 2: Por unanimidad de los Consejeros presentes, el Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes manifiesta su opinión favorable respecto de la 

Cuenta de Gestión Anual y Marcha General de la Municipalidad 2018 – 2019. Asimismo, se 

acuerda felicitar al Alcalde por la gestión realizada durante el año 2018. 

 

Acuerdo N° 3: Por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, en cumplimiento a lo indicado 

por la Ley N° 18.695, en su artículo 94 y por su Reglamento, Decreto Alcaldicio Sección 1era. N° 

3739, de fecha 14 de agosto de 2013, en su artículo 27, manifiesta su opinión favorable respecto 

del PADEM 2019. 

 

Acuerdo N° 4: Se acuerda convocar a una Sesión Extraordinaria, con fecha 03 de diciembre, para 

tratar como único tema “Informe de Presupuesto y Plan de Inversiones 2020”, emitido por los 

integrantes del COSOC que participan en Comisión de Hacienda. 

 

Acuerdo N° 5: Por unanimidad de los consejeros presentes, se manifiesta la opinión favorable del 

Consejo Comunal de Las Condes respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones 2020, con las 

observaciones manifestadas en la Sesión. 
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Acuerdo N° 6: Por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, se acuerda que iniciado el 

estudio del Presupuesto y plan de Inversiones por los miembros del Cosoc, el material que ellos 

reciban como consejeros, será también puesto en conocimiento de otras organizaciones 

comunitarias de la coman, a fin de recibir en igual plazo que los miembros del Cosoc, sus 

observaciones al respecto, y así incorporarlas al Informe que realiza la Comisión de Hacienda del 

COSOC, respecto de la materia. 

  

AÑO 2020 

 

Acuerdo N° 1: Por unanimidad de los consejeros presentes en sesión, se aprueba que, al iniciar el 

estudio presupuestario municipal anual, el COSOC envíe el proyecto de Presupuesto y Plan de 

Inversiones, a las organizaciones territoriales y funcionales de la comuna, a fin de recibir de ellas 

observaciones, que el COSOC pueda tener presente al momento de elaborar su informe de 

Presupuesto anual. 

 

Acuerdo N° 2: Se aprueba enviar una carta al Alcalde solicitando que los Consejeros sean citados 

a todas las comisiones de especialidad del Concejo Municipal, en las cuales se encuentran inscritos 

formalmente. 

 

Acuerdo N° 3: Por unanimidad de los Consejeros presentes, se acuerda proponer al Honorable 

Concejo Municipal de las Condes las siguientes materias de relevancia local que deben ser 

presentadas a la comunidad:  

 

a) Planes de ciclovías, a fin de que la comunidad que se verá intervenida de manera directa, 

conozca una vez que el plan esté diseñado y previo a su implementación, las calles afectadas, 

forma de afectación y tiempo de ejecución del plan.  

b) Proyectos de inversión importantes para la comunidad, que el Alcalde y Concejo Municipal 

deseen realizar, previo a la aprobación del presupuesto asociado a ellos.  

 

c) Cambios de sentido de tránsito en calles de menor cabida, que puedan afectar el 

desplazamiento de los vecinos, así como las modificaciones o destino de bienes nacionales 

de uso público a estacionamientos público-privados.  

 

Corresponderá a ese Concejo Municipal de Las Condes la forma y oportunidad en que se efectuará 

dicha consulta, informando de ello a la ciudadanía. 

 

Acuerdo N° 4: Por unanimidad de los Consejeros presentes, el Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes manifiesta su opinión favorable respecto de la 

Cuenta de Gestión Anual y Marcha General de la Municipalidad 2019 – 2020. 

 

Acuerdo N° 5: Se acuerda convocar a una Sesión Extraordinaria, con fecha 27 de noviembre de 

2020, a las 15:30 horas, vía telemática, para tratar como único tema “Informe de Presupuesto y 

Plan de Inversiones 2020”, emitido por los integrantes del COSOC que participan en Comisión de 

Hacienda. 

 

Acuerdo N° 6: Por unanimidad de los Consejeros presentes, se manifiesta la opinión favorable del 

Consejo Comunal de Las Condes respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones 2021, con las 

observaciones manifestadas en la sesión. 
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Acuerdo N° 7: Por unanimidad de los consejeros presentes en sesión, se acuerda enviar nota al sr. 

Alcalde, manifestando el interés de que el COSOC participe activamente en la elaboración del 

plan de desarrollo comunal 2021 -2024. 

 

Durante el período, se tomaron 41 acuerdos: 
 

 

 

2017  15 Acuerdos 

 2018  13 Acuerdos 

2019  6 Acuerdos 

2020  7 Acuerdos 

  

 
 

 

Las obligaciones impuestas por la Ley y el Reglamento son las siguientes: 

 

Ley 18.695, Artículo 94, incisos 8, 9, 10 y 11 

 

Artículo 94°:  

En cada municipalidad existirá un Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

El alcalde deberá informar al consejo acerca de los presupuestos de inversión, del plan comunal  

de desarrollo y sobre las modificaciones al plan regulador, el que dispondrá de quince días hábiles 

para formular sus observaciones. 

 

Con todo, en el mes de mayo de cada año, el consejo deberá pronunciarse respecto de la cuenta 

pública del alcalde, sobre la cobertura y eficiencia de los servicios municipales, así como  

sobre las materias de relevancia comunal que hayan sido establecidas por el concejo, y podrá 

interponer el recurso de reclamación establecido en el Título final de la presente ley. 

 

 Asimismo, los consejeros deberán informar a sus respectivas organizaciones, en sesión 

especialmente convocada al efecto y con la debida anticipación para recibir consultas y opiniones, 

acerca de la propuesta de presupuesto y del plan comunal de desarrollo, incluyendo el plan de 

inversiones y las modificaciones al plan regulador, como también sobre cualquier otra materia 

relevante que les haya presentado el alcalde o el concejo. 

 

Cada municipalidad deberá proporcionar los medios necesarios para el funcionamiento del 

Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil. 

 

Reglamento Consejo Comunal, Artículos 27 y 31 

 

Artículo 27° 

Al Consejo le corresponderá: 

 

a) Pronunciarse, en el mes de marzo de cada año, sobre: 

i) La cuenta pública que el Alcalde efectúe de su gestión anual y de la marcha general de la 

Municipalidad, según lo dispuesto en el artículo 67 de la Ley 18.695, Orgánica 

Constitucional de municipalidades. 

ii) La cobertura y eficiencia de los servicios municipales, y 

iii) Las Materias que hayan sido establecidas por el Concejo. 

 

ACUERDOS TOMADOS
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b) Formular observaciones al presupuesto de inversión, al plan comunal de desarrollo y a las 

modificaciones al plan regulador. 

c) Informar por escrito al Alcalde su opinión acerca de las propuestas de asignación o 

modificación de la denominación de los bienes municipales y nacionales de uso público que 

se encuentran bajo la administración de la Municipalidad. (Por ejemplo, respecto del cambio 

de nombre de una calle). 

d) Formular consultas al Alcalde respecto de materias sobre las cuales debe pronunciarse el 

Concejo Municipal, de conformidad a lo dispuesto en los artículos 65, 79 letra b) y 82) letra 

a) de la Ley Nº 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades. 

e) Solicitar al Concejo Municipal pronunciarse, a más tardar el 31 de marzo de cada año, sobre 

las materias de relevancia local que deben ser consultadas a la comunidad.  

f) Informar al Concejo Municipal cuando éste deba pronunciarse respecto de modificaciones 

al presente Reglamento. 

g) Solicitar al Alcalde, previa ratificación de los dos tercios de los Concejales en ejercicio, la 

realización de un plebiscito comunal, el cual deberá referirse a materias de administración 

local relativas a inversiones específicas de desarrollo comunal, a la aprobación o 

modificación del plan comunal de desarrollo, a la modificación del plan regulador o a otros 

asuntos de interés para la comunidad local. 

h) Interponer recurso de reclamación en contra de las resoluciones u omisiones ilegales de la 

Municipalidad, según las normas contempladas en el artículo 141 de la Ley Nº 18.695, 

Orgánica Constitucional de Municipalidades. 

i) Emitir su opinión sobre todas las materias que el Alcalde y el Concejo Municipal le sometan 

a su consideración. 

j) Elegir, de entre sus miembros, a su Vicepresidente. 

k) Elegir los miembros del Comité Ejecutivo, debiendo estar representados en él todos los 

estamentos. 

 

Artículo 31° 

Corresponderá a los consejeros asistir a las sesiones ordinarias y extraordinarias del Consejo; y 

tomar parte de los debates y votaciones, formulando propuestas destinadas a dar una mejor 

solución a los asuntos sometidos a su consideración y difusión. Asimismo, deberán informar a sus 

respectivas organizaciones, en sesión especialmente convocada al efecto con la debida 

anticipación, para recibir consultas y opiniones, acerca de la propuesta de presupuesto y del plan 

comunal de desarrollo, incluyendo el plan de inversiones y las modificaciones al plan regulador, 

como también sobre cualquier otra materia relevante que les haya presentado el Alcalde o el 

Concejo Municipal. 

 

CUMPLIMIENTO OBLIGACIONES AÑO 2017 

 

CUENTA PÚBLICA 

Por Acuerdo N° 11/2017, el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las 

Condes manifiesta su opinión favorable respecto de la Cuenta de Gestión Anual y Marcha General 

de la Municipalidad 2016 – 2017. Asimismo, se acuerda felicitar al Alcalde por la gestión realizada 

en los meses que lleva en el cargo.  

  

MATERIAS DE RELEVANCIA COMUNAL 

Por Acuerdo N° 8/2017, se aprueba solicitar al Alcalde y Concejo Municipal, en virtud a lo 

establecido en la letra n) del Artículo 73° de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades 

y la letra e) del Artículo 27° del Reglamento del Consejo Comunal de Las Condes, su 

pronunciamiento respecto de las siguientes materias de administración local, para ser consultadas 

a la comunidad: 
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a)  Intervención del Parque Vespucio Oriente, en el tramo correspondiente a la comuna de Las 

Condes, para efecto de contar con respaldo ciudadano ante cualquier intervención del área 

verde del Parque Américo Vespucio. 

 b)  Eventuales intervenciones de parques y áreas verdes de la comuna de Las Condes, de 

carácter público o municipal, sea por proyecto de carácter deportivo, religioso, comercial o 

de otro orden, que abarquen un porcentaje mayor al 3% de la superficie del área verde.  

 c)  Modificaciones relevantes del Plano Regulador Comunal que afecten a la comuna de Las 

Condes.  

d)  Eventuales impactos en el desarrollo integral del Proyecto Tranvía 

 

DENOMINACIÓN DE BIENES MUNICIPALES 

No hubo pronunciamiento al respecto. 

  

MODIFICACIÓN REGLAMENTO 

No hubo pronunciamiento al respecto. 

  

PLAN DE EDUCACIÓN 

Por Acuerdo N° 13/2017, el Consejo Comunal de Las Condes, en cumplimiento a lo indicado por 

la Ley N° 18.695, en su artículo 94 y por su Reglamento, Decreto Alcaldicio Sección 1era. N° 

3739, de fecha 14 de agosto de 2013, en su artículo 27, manifiesta su opinión favorable respecto 

del PADEM 2018. 

 

PLAN REGULADOR 

Por Acuerdo N° 12/2017, se certifica que el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad 

Civil ha sido notificado por parte de la Municipalidad de Las Condes respecto del inicio del 

Proyecto de Modificación N° 10 al Plan Regulador Comunal, la cual abarca el Área delimitada 

por avenida Paul Harris por el norte; calle Santa Zita por el oriente, calle Incahuasi por el sur y 

calle Punitaqui por el poniente, polígono A-B-C-D-A. 

 

PLAN DE DESARROLLO COMUNAL 2014 – 2017 

Por Acuerdo N° 14/2017, se manifiesta la opinión favorable del Consejo Comunal de Las 

Condes, respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones para el año 2018 y del Plan de 

Desarrollo Comunal, año 2018 - 2021. 

  

PLAN DE SALUD 

No es puesto en conocimiento del Consejo Comunal 

  

PRESUPUESTO Y PLAN DE INVERSIONES 

Por Acuerdo N° 14/2017, se manifiesta la opinión favorable del Consejo Comunal de Las Condes, 

respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones para el año 2018 y del Plan de Desarrollo Comunal, 

año 2018 - 2021. 

 

 Los miembros de la Comisión de Hacienda participan de las ocho reuniones programadas 

por el Concejal Julio Dittborn. 

 Cada Consejero pone en conocimiento de sus organizaciones el Presupuesto y Plan de 

Inversiones 2015 y emiten certificado con observaciones: (24 Organizaciones de un total de 

30 Organizaciones Titulares, consolidándose cumplimiento en un 80%) 

 Los miembros de la Comisión de Hacienda evacuan informe y recomiendan dar opinión 

favorable.  



 

 

32 

 

 

COSOC 

 Con fecha 29 de noviembre de 2917, se oficia al señor Alcalde, Concejo Municipal y 

Secretaría Comunal de Planificación, informe y opinión favorable, con reconocimientos y 

recomendaciones al Presupuesto y Plan e Inversiones 2018. 

 

De los certificados recibidos por las organizaciones, se generaron archivos digitales que también 

fueron puestos en conocimiento del señor Alcalde, con fecha 29 de noviembre. 

 

 En Territoriales 77,7% cumplimiento. 

 En Funcionales 50% cumplimiento. 

 En Interés Público 100% cumplimiento. 

 En Gremios y Sindicatos 100% cumplimiento. 

 En Entidades Relevantes 66,6% cumplimiento. 

 

 

 
 

 

CUMPLIMIENTO OBLIGACIONES AÑO 2018 

 

DENOMINACIÓN DE BIENES MUNICIPALES 

Por Acuerdo N° 3/3018 y por unanimidad de los Consejeros presentes, se aprueba denominar 

“Glorias Navales” a plaza ubicada en la intersección de Avenida Las Condes y Avenida 

Apoquindo, señalando además que para la comunidad organizada de Las Condes es muy grato 

tener una plaza que recuerde el aporte de la Armada de Chile en el progreso y bienestar de la 

Nación. Así mismo, por Acuerdo N° 4/2018 el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad 

Civil de esta comuna, por unanimidad de los consejeros presentes en sesión y tras hacer escuchado 

los argumentos expuestos, manifiesta su opinión favorable respecto del cambio de nombre de Plaza 

Neut Latour 1 a Plaza Ombú, todo en conformidad con lo establecido en el Artículo 27, letra c) 

del Decreto Alcaldicio Sección 1era. N° 3739 del 14 de agosto de 2013 y de la Ley Orgánica 

Constitucional de Municipalidades. 

  

MODIFICACIÓN REGLAMENTO 

No hubo pronunciamiento al respecto, no obstante, se realizó una encuesta respecto de él. 

  

PLAN DE EDUCACIÓN 

Por cuerdo N° 10/2017 y por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, en cumplimiento 

a lo indicado por la Ley N° 18.695, en su artículo 94 y por su Reglamento, Decreto Alcaldicio 

Sección 1era. N° 3739, de fecha 14 de agosto de 2013, en su artículo 27, manifiesta su opinión 

favorable respecto del PADEM 2019. 

 

PLAN REGULADOR 

No hubo pronunciamiento al respecto 
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PLAN DE DESARROLLO COMUNAL 2014 – 2017 

No hubo pronunciamiento al respecto, por no corresponder en este año. 

  

PLAN DE SALUD 

Es puesto en conocimiento del Consejo Comunal y éste manifiesta su opinión favorable. En esta 

materia no se requiere pronunciamiento oficial del COSOC, no obstante, se agradeció la 

información entregada. 

  

PRESUPUESTO Y PLAN DE INVERSIONES 

Por unanimidad de los consejeros presentes, se manifiesta la opinión favorable del Consejo 

Comunal de Las Condes respecto del Presupuesto 2019, con las observaciones manifestadas en la 

Sesión, no obstante respecto del Plan de Inversiones para el año 2019, el COSOC se abstiene de 

emitir pronunciamiento, debido a la inexistencia de un plan estratégico de inversiones para la 

comuna.  

 

 Los miembros de la Comisión de Hacienda participan de las siete reuniones programadas 

por el Concejal Julio Dittborn. 

 Cada Consejero pone en conocimiento de sus organizaciones el Presupuesto y Plan de 

Inversiones 2015 y emiten certificado con observaciones: (23 Organizaciones de un total de 

30 Organizaciones Titulares, consolidándose cumplimiento en un 76,66%) 

 Los miembros de la Comisión de Hacienda evacuan informe y recomiendan dar opinión 

favorable.  

 Con fecha 28 de noviembre de 2018, se oficia al señor Alcalde, Concejo Municipal y 

Secretaría Comunal de Planificación, informe y opinión respecto del Presupuesto y Plan e 

Inversiones 2019. 

 

De los certificados recibidos por las organizaciones, se generaron archivos digitales que también 

fueron puestos en conocimiento del señor Alcalde, con fecha 28 de noviembre. 

 

 En Territoriales 77,7% cumplimiento 

 En Funcionales 50% cumplimiento 

 En Interés Público 83,3% cumplimiento 

 En Gremios y Sindicatos 66,6% cumplimiento 

 En Entidades Relevantes 100% cumplimiento 

 

 

 
 

 

CUMPLIMIENTO OBLIGACIONES AÑO 2019 
 

CUENTA PÚBLICA 

Acuerdo N° 2/2019, Por unanimidad de los Consejeros presentes, el Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes manifiesta su opinión favorable respecto de la 
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Cuenta de Gestión Anual y Marcha General de la Municipalidad 2018 – 2019. Asimismo, se 

acuerda felicitar al Alcalde por la gestión realizada durante el año 2018.  

 

MATERIAS DE RELEVANCIA COMUNAL 

Acuerdo N° 1/2019. Por opinión mayoritaria de los Consejeros presentes, se acuerda proponer al 

Honorable Concejo Municipal de Las Condes las siguientes materias de relevancia local que deben 

ser presentadas a la comunidad: 

 

 a)    Las eventuales y posibles intervenciones de parques y áreas verdes de la comuna de Las 

Condes, de carácter público o municipal, sea por proyecto de carácter deportivo, religioso, 

comercial o de otro orden, que abarquen un porcentaje mayor al 3% de la superficie del área 

verde del respectivo parque, como una forma de manifestar la preocupación de la comunidad 

y de este Consejo por el resguardo de las áreas verdes de la comuna. 

 b)     Modificaciones relevantes del Plano Regulador Comunal que afecten a la comuna de Las 

Condes.  

 

Corresponderá a ese Concejo Municipal de Las Condes la forma y oportunidad en que se efectuará 

dicha consulta, informando de ello a la ciudadanía. 

 

PLAN DE DESARROLLO COMUNAL 2014 – 2017 

No hubo pronunciamiento al respecto, por no corresponder en este año. 

  

PLAN DE SALUD 

Puesto en conocimiento del Consejo Comunal en sesión de enero 2020 

 

PRESUPUESTO Y PLAN DE INVERSIONES 

Acuerdo N° 5/2019, Por unanimidad de los consejeros presentes, se manifiesta la opinión 

favorable del Consejo Comunal de Las Condes respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones 

2020, con las observaciones manifestadas en la Sesión.  

  

Acuerdo N° 6/2019, Por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, se acuerda que iniciado 

el estudio del Presupuesto y plan de Inversiones por los miembros del COSOC, el material que 

ellos reciban como consejeros, será también puesto en conocimiento de otras organizaciones 

comunitarias de la coman, a fin de recibir en igual plazo que los miembros del COSOC, sus 

observaciones al respecto, y así incorporarlas al Informe que realiza la Comisión de Hacienda del 

COSOC, respecto de la materia. 

  

DENOMINACIÓN DE BIENES MUNICIPALES 

No hubo pronunciamiento al respecto en el año 2019 

  

MODIFICACIÓN REGLAMENTO 

No hubo pronunciamiento al respecto, no obstante, el Directorio lo tiene en carpeta para el año 

2020 

  

PLAN DE EDUCACIÓN 

Acuerdo N° 3/2019, Por unanimidad, el Consejo Comunal de Las Condes, en cumplimiento a lo 

indicado por la Ley N° 18.695, en su artículo 94 y por su Reglamento, Decreto Alcaldicio Sección 

1era. N° 3739, de fecha 14 de agosto de 2013, en su artículo 27, manifiesta su opinión favorable 

respecto del PADEM 2019. 
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PLAN REGULADOR 

No hubo pronunciamiento al respecto en el año 2019 

 

En cuanto a la Obligación del Art. 31 del Reglamento, las organizaciones miembros del COSOC 

deben poner en conocimiento de sus organizaciones el Presupuesto y Plan de Inversiones y remitir 

certificado al respecto con sus observaciones. De estos certificados, se generaron archivos digitales 

que también fueron puestos en conocimiento del señor Alcalde, con fecha 3 de diciembre. 

 

 En Territoriales 77,7% cumplimiento. 

 En Funcionales 83,3% cumplimiento. 

 En Interés Público 66,6% cumplimiento. 

 En Gremios y Sindicatos 66,6% cumplimiento. 

 En Entidades Relevantes 33,3% cumplimiento. 

 

 

 
 

 

CUMPLIMIENTO OBLIGACIONES AÑO 2020 
 

CUENTA PÚBLICA 

Por Acuerdo N° 4/2020, Por unanimidad de los Consejeros presentes, el Consejo Comunal de 

Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes manifiesta su opinión favorable respecto de la 

Cuenta de Gestión Anual y Marcha General de la Municipalidad 2019 – 2020 

  

MATERIAS DE RELEVANCIA COMUNAL 

Por Acuerdo N° 3/2020 Por unanimidad de los Consejeros presentes, se acuerda proponer al 

Honorable Concejo Municipal de las Condes las siguientes materias de relevancia local que deben 

ser presentadas a la comunidad:  

 

a)  Planes de ciclovías, a fin de que la comunidad que se verá intervenida de manera directa, 

conozca una vez que el plan esté diseñado y previo a su implementación, las calles afectadas, 

forma de afectación y tiempo de ejecución del plan.  

b)  Proyectos de inversión importantes para la comunidad, que el Alcalde y Concejo Municipal 

deseen realizar, previo a la aprobación del presupuesto asociado a ellos.  

c)  Cambios de sentido de tránsito en calles de menor cabida, que puedan afectar el 

desplazamiento de los vecinos, así como las modificaciones o destino de bienes nacionales 

de uso público a estacionamientos público-privados.  

 

Corresponderá a ese Concejo Municipal de Las Condes la forma y oportunidad en que se efectuará 

dicha consulta, informando de ello a la ciudadanía. 
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DENOMINACIÓN DE BIENES MUNICIPALES 

No hubo pronunciamiento al respecto 

  

MODIFICACIÓN REGLAMENTO 

No hubo pronunciamiento al respecto 

  

PLAN DE EDUCACIÓN 

Se dio opinión favorable y se refirieron observaciones que fueron acogidas por la Dirección de 

Educación. 

 

PLAN REGULADOR 

No hubo pronunciamiento al respecto 

 

PLAN DE DESARROLLO COMUNAL 2014 – 2017 

No corresponde pronunciarse en este año 

 

PLAN DE SALUD 

No es puesto en conocimiento del Consejo Comunal. Se decidió por directorio que se conozca por 

el primer Coso del tercer período 

 

PRESUPUESTO Y PLAN DE INVERSIONES 

Por Acuerdo N° 6/2020, Por unanimidad de los Consejeros presentes, se manifiesta la opinión 

favorable del Consejo Comunal de Las Condes respecto del Presupuesto y Plan de Inversiones 

2021, con las observaciones manifestadas en la sesión. 

  

 Los miembros de la Comisión de Hacienda participan de las seis reuniones programadas por 

el Concejal Julio Dittborn. 

 Cada Consejero pone en conocimiento de sus organizaciones el Presupuesto y Plan de 

Inversiones 2021 y emiten certificado con observaciones: (24 Organizaciones de un total de 

30 Organizaciones Titulares, consolidándose cumplimiento en un 80%) 

 Los miembros de la Comisión de Hacienda evacuan informe y recomiendan dar opinión 

favorable.  

 Con fecha 27 de noviembre de 29120, se oficia al señor Alcalde, Concejo Municipal y 

Secretaría Comunal de Planificación, informe y opinión favorable, con reconocimientos y 

recomendaciones al Presupuesto y Plan e Inversiones 2021. 

 

En cuanto a la Obligación del Art. 31 del Reglamento, las organizaciones miembros del COSOC 

deben poner en conocimiento de sus organizaciones el Presupuesto y Plan de Inversiones y remitir 

certificado al respecto con sus observaciones. De estos certificados, se generaron archivos digitales 

que también fueron puestos en conocimiento del señor Alcalde, con fecha 3 de diciembre. 

 

 En Territoriales 77,7% cumplimiento. 

 En Funcionales 50% cumplimiento. 

 En Interés Público 83,3% cumplimiento. 

 En Gremios y Sindicatos 33,3% cumplimiento. 

 En Entidades Relevantes: 33,3% cumplimiento. 
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A continuación, muestra en pantalla la participación en comisiones de especialidad. 

 

 
 

  

 
 

 

 

 
 

  

 
 

 

NUEVAS FORMAS DE REUNIÓN 

 

1. MESAS DE TRABAJO 

En virtud de la situación social generada en Chile desde el 18 de octubre de 2019, se requerían 

cambios estratégicos en la forma de afrontar los nuevos desafíos y además ser más partícipes de 

este nuevo quehacer social y la agenda que se planteaba. Cambios constitucionales fueron 

requeridos y el COSOC quiso sumarse y realizar su primera mesa de trabajo para tratar dos temas 

fundamentales. 
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Fue así que COSOC en su sesión ordinaria del día miércoles 20 de noviembre del año 2019, acordó 

debatir entre sus estamentos el rol actual y futuro que le corresponde al COSOC en la actual 

situación que se encuentra el país, en especial relacionado con la posibilidad de que se dicte una 

nueva Constitución que reemplace a la actual que data de 1980 y, asimismo, realizó mesas de 

trabajo para resolver los temas que la ley le pide resolver y solicitar, como las materias de 

relevancia local a ser consultadas a la comunidad. 

 

2.    REUNIONES POR SISTEMA TELEMATICO ZOOM 

En razón de la pandemia generada por el Covid-19, la sociedad debió adaptarse y funcionar de 

manera remota. El COSOC no fue la excepción y para mantener la periodicidad de sus reuniones 

fue que desde abril de 2020 comenzó a reunirse a través del sistema telemático Zoom. Las nuevas 

tecnologías debían entenderse para lograr mantenerse informado y además para aportar y seguir 

pendientes del quehacer comunal y cumpliendo por cierto con las obligaciones que les impone la 

ley y su reglamento. Fue así como el COSOC siempre logró quorum para sesionar y sesión tras 

sesión, eran más los consejeros que fueron acomodándose y adaptándose a esta nueva firma de 

trabajo, donde se han mantenido las exposiciones de funcionarios Municipales, se ha cumplido 

con cada una de las obligaciones y funciones que tienen y se ha seguido sesionando 

interrumpidamente mes a mes. 

 

Asimismo, su Directorio se reunió por zoom una semana antes de cada sesión para fijar la tabla 

correspondiente. 

 

Por último, muestra en pantalla algunas fotografías respecto de distintas actividades desarrolladas 

por el COSOC, en estos últimos cuatro años.  

 

El Informe de Gestión será enviado al correo electrónico de todos los miembros del COSOC, una 

vez que finalice esta reunión. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, agradece la presentación de la Coordinadora del 

COSOC, diciendo que es bastante emotivo e interesante escuchar todo lo que se ha logrado 

construir en estos últimos cuatro años por el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad 

Civil. 

 

En representación del COSOC, agradece todo el apoyo que les ha brindado la señora Andrea 

Godoy, Coordinadora de este órgano, como también de la colaboración recibida por parte de la 

Secretaría Municipal, puesto que ello les ha permitido desarrollar mejor su labor. 

 

El señor Ricardo Gana, aprovecha esta instancia para despedirse y para agradecer todo el apoyo 

recibido por parte de miembros del COSOC. Admira el trabajo que se realiza a través de este 

órgano, puesto que se encuentra integrado por especialistas en distintas materias, lo cual ha 

favorecido bastante el trabajo que se realiza en beneficio de la comunidad. Muchas gracias a todos. 

 

5. CUENTA DE COMISIONES 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, informa que, desde la sesión pasada, el COSOC ha 

sido invitado a participar de las siguientes comisiones de especialidad. 
Nº FECHA 

 
REUNION 

1 12.11.2020 HACIENDA 1. Modificación Presupuestaria N° 8. 

2 18.11.2020 MEDIO AMBIENTE 1. Construcción, Reconstrucción y Mejoramiento de Áreas Verdes en la comuna 
de Las Condes 

3 19.11.2020 PARTICIPACIÓN CIUDADANA 1. Proceso para el nuevo COSOC 

4 26.11.2020 URBANISMO 1. Modificación Lo Fontecilla 

2. Fundación Educacional WALDORF – Gabriela Mistral. 

3. Modificación Uso de Suelo Jardín Infantil Pilay. 

5 26.11.2020 HACIENDA 1. Renovación Convenio Cooperación con la Tesorería Provincial de Las Condes. 
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2. Renovación de Convenio Recaudación con empresa SERVIPAG. 

6 01.12.2020 MIXTA 

HACIENDA Y M. AMBIENTE 

1. Arriendo terreno en Nueva Bilbao N° 9495, sector deportivo del Parque Padre 

Hurtado. 
2. Arriendo de estacionamientos en Plaza Las Condes 

3. Arriendo de Vehículos 

7 03.12.2020 TECNOLOGÍA 1. Adquisición de computadores para la Municipalidad de Las Condes, ID. N° 
2560-33-LQ20. 

2. Renovación de licencias de software ARCGIS, Sistema de Información 

Territorial Municipal 

8 10.12.2020 MIXTA 
HACIENDA Y URBANISMO 

1. Tiendas Oscuras. 
2. Construcción de 2 rampas de accesibilidad universal. 

 

a) PARTICIPACIÓN CIUDADANA – 19 NOVIEMBRE 2020 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, informa que sólo participó el suscrito en la Comisión 

de Participación Ciudadana, celebrada el 19 de noviembre, ya que, a esa fecha, era el único que se 

encontraba electo, por lo que estaba habilitado de participar sin ningún interés particular. 

 

En dicha comisión, se informó acerca de los candidatos que postularon a las elecciones del 

COSOC, en el Estamento de Actividades Relevantes, puesto que dicha materia requería del 

acuerdo del Concejo Municipal. Posteriormente, todos los candidatos fueron aprobados por parte 

del Concejo Municipal. 

 

Del mismo modo, en dicha comisión, se examinó un reglamento especial para las elecciones del 

COSOC, período 2021 – 2024, en cuya parte pertinente indica que las elecciones se realizarán en 

días distintos para cada colegio, mediante votaciones electrónicas abiertas en la página web de la 

municipalidad. Aprovecha de agradecer a don Jorge Vergara, Secretario Municipal y a doña 

Andrea Godoy, Coordinadora del COSOC, puesto que fueron las personas encargadas de redactar 

dicho reglamento y posteriormente, materializar todo aquello establecido en el mismo. 

 

b) COMISIÓN MIXTA HACIENDA Y URBANISMO – 10 DICIEMBRE 2020 

El señor Felipe Cádiz, informa que participó en la Comisión Mixta, en la cual se examinó la 

factibilidad de permitir “Tiendas Oscuras”, en la comuna de Las Condes. Explica que las tiendas 

oscuras surgieron, producto de la explosión que presenta el comercio electrónico, en tiempos de 

pandemia, lo que ha llevado que muchos locales, principalmente, los de gran tamaño, cuenten con 

productos almacenados en sus bodegas. En ese contexto, la municipalidad recibió una solicitud de 

un supermercado para operar como Tienda Oscura, por lo que el Alcalde decidió consultar la 

opinión de la Comisión de Urbanismo, previo a autorizar este nuevo uso en la comuna de Las 

Condes. 

 

En lo personal, entregó su opinión respecto de la materia en dicha comisión, en términos que 

considera que se trata de un tema sumamente delicado para la comuna de Las Condes, puesto que, 

en general, las bodegas asociadas al comercio electrónico, son emplazadas en las periferias de la 

ciudad, porque cuentan con dimensiones bastante grande, por lo que requieren de muchos metros 

cuadrados de terreno. En ese sentido, dado el alto costo que presenta este negocio, no se justifica 

situar estas bodegas al centro de la ciudad, sino que, en sectores intramuros, por ejemplo, una 

ubicación estratégica podría ser en Américo Vespucio, a la salida de la autopista que da hacia Viña 

del Mar. 

 

La patente de supermercado lleva asociada una bodega. Sin embargo, en su calidad de urbanista, 

piensa que las personas interesadas en este tipo de negocio desean establecer el concepto de bodega 

con comercio. Vale decir, usar el comercio como un medio, pero el fin sea bodega, lo cual significa 

una situación bastante compleja. Por ejemplo, basta imaginar un supermercado funcionando 

exclusivamente como bodega, en Manquehue con Apoquindo, puesto que eso conllevaría la 

entrada y salida de camiones las 24 horas del día. 
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En definitiva, piensa que los DARK STORES o “Tiendas Oscuras” generarían bastantes 

externalidades negativas, puesto que son locales que no atienden público y se enfocan 

exclusivamente en las compras que se realizan, a través de internet. No obstante, en esta reunión 

no se tomó ninguna decisión al respecto, sino que sólo fue convocada para conocer la opinión de 

los concejales. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, agradece la información entregada por don Felipe 

Cádiz. 

 

VARIOS 
El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, da la palabra en el Punto Varios. 

 

a) CONSEJEROS QUE DEJAN EL COSOC EMITEN PALABRAS DE DESPEDIDA 
El señor Mauricio Molina, en primer término, agradecer las palabras que emitió el Alcalde respecto 

de todos los miembros del COSOC, lo que habla muy bien de la convivencia que se ha dado, entre 

este órgano y la municipalidad. Del mismo modo, agradece a don José María Eyzaguirre, 

Vicepresidente del COSOC, puesto que su participación ha sido relevante en este Consejo 

Comunal. 

 

Asimismo, agradece a don Antonio Gutiérrez y Andrea Godoy, dado que han sido motores de este 

Consejo Comunal, quienes siempre han tenido una excelente disposición y buen trato con todos 

los consejeros.  

 

En definitiva, se alegra de haber participado en este órgano, puesto que, siempre todos fueron muy 

cálidos, por lo que les desea el mejor de los éxitos. Siempre da tristeza irse, pero dado todos sus 

compromisos, le es bastante difícil continuar participando en el COSOC, aunque habría estado 

disponible en caso que no se hubiese llenado algunos de los cupos. Afortunadamente, hubo mucho 

interés por participar en este órgano, lo cual le deja bastante tranquilo. 

 

El señor Sergio Concha, se suma a los agradecimientos de don Mauricio Molina, principalmente, 

a los formulados a don Antonio Gutiérrez y Andrea Godoy, pero con una sensación de dulce y 

agraz. Dulce, porque ha tenido la oportunidad de compartir opiniones distintas, en todos los 

ámbitos de la actividad comunal. Del mismo modo, ha tenido la oportunidad de compartir con los 

funcionarios municipales, en las diferentes visiones que existen respecto de múltiples materias 

municipales y comunales. En ese contexto, siente que ha adquirido un enriquecimiento personal 

en estos doce años que ha participado en este órgano, primero, en el CESCO y posteriormente, en 

el COSOC. 

 

En términos de agraz, señala que, durante este último período, también ha sentido una cierta 

frustración, puesto que habiendo contado con una Comisión de Urbanismo realmente de lujo, 

compuesta por don Felipe Cádiz, experto en urbanismo; por Mauricio Molina, ex Director de 

Obras y experto en construcción y por Ignacio Salazar, en representación de la empresa privada, 

motor de la economía de esta comuna. Esta comisión presentó varios proyectos y buscó formas de 

participación, en las distintas decisiones urbanísticas, por ejemplo, para actualizar el Plan 

Regulador Comunal, aprovechando que existen normas nuevas que permiten una mayor 

recaudación de recursos. Sin embargo, a pesar de todos los esfuerzos que hicieron respecto de la 

materia, no lograron que la municipalidad se hiciera partícipe de todas estas iniciativas. 

 

El señor Ignacio Salazar, se suma a las palabras de don Sergio Concha y don Mauricio Molina, en 

términos que también tiene sentimientos encontrados por el hecho de tener que dejar el COSOC, 
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dado que fueron años bastante interesantes, donde pudo compartir con los miembros de este 

órgano, principalmente, con los integrantes de la Comisión de Urbanismo, con quienes sostuvo 

discusiones profundas acerca de cuál era la proyección de la comuna de Las Condes y de qué 

manera se podría transformar en un modelo de funcionamiento, que fuera un referente a nivel 

nacional. Sin perjuicio que comparte con don Sergio Concha que habría sido interesante obtener 

resultados más inmediatos y una acogida más decidida por parte de la municipalidad, siente que 

se ha sembrado una semilla, en cuanto a la posibilidad de participación de las entidades públicas, 

privadas y universidades, lo que espera se continúe desarrollando en el tiempo, a través de la 

Comisión de Urbanismo del COSOC. 

 

Agradece a todos los miembros del COSOC, principalmente, a José María Eyzaguirre, Antonio 

Gutiérrez y Andrea Godoy, realmente personas excepcionales, muy dedicadas y profesionales en 

la labor que desarrollan en este Consejo Comunal. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, señala que, tanto Mauricio Molina, como Ignacio 

Salazar, fueron designados consejeros suplentes, por lo que espera continuar contando con su 

colaboración. 

 

El señor Jaime Figueroa, señala que ha sido un gusto trabajar con los integrantes del COSOC, 

puesto que considera que la labor que se desarrolla en este órgano es de muy buen nivel, por lo 

que se siente honrado de participar en el mismo. 

 

El señor Claudio Kerravcic, agradece la participación que tuvieron las personas que dejan el 

COSOC, con quien tuvo el privilegio de poder compartir durante cuatro años. Espera que, en el 

próximo período, el trabajo del COSOC sea más valorado por el Concejo Municipal, puesto que 

aún existen algunas falencias respecto de esa materia, en términos que se acojan los comentarios 

u observaciones que se realizan desde este ámbito. 

 

La señora Edith Venegas, agradece a todos los miembros del COSOC, puesto que, para ella, fue 

una enseñanza grandiosa participar en el COSOC. 

 

b) INFORMA RESPECTO DE ELECCIONES DEL COSOC 
La Coordinadora del COSOC, señora Andrea Godoy, informa que procederá a leer la lista de los 

candidatos que han postulado a las elecciones del COSOC, siendo designados en los estamentos 

respectivos. 

 

1. ACTIVIDADES RELEVANTES 

De acuerdo a la votación, los candidatos que resultan electos son los siguientes: 

CANDIDATO TITULARES TOTAL VOTOS 
JOSE MARIA EYZAGUIRRE GARCIA DE LA HUERTA 3 

NICOLAS TRUJILLO VALENZUELA 2 

ANDRES YOUNG BARRUETO 2 

MARIANNE STEIN CALDERON 2 

SERGIO HUIDOBRO CORBET 2 

LORENZO SOLANO PEREZ 2 

 
CANDIDATO SUPLENTES TOTAL VOTOS 

MAURICIO MOLINA ARIZTÍA 1 

IGNACIO SALAZAR VICUÑA 0 

 

2. ACTIVIDADES GREMIALES 

De acuerdo a la votación final, los candidatos que resultan electos son los siguientes: 
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REPRESENTANTE ORGANIZACIÓN 

ANTONIO GUTIÉRREZ PRIETO CHILE NEUMÁTICOS, A.G. 

MARÍA CAROLINA RODRIGUEZ PINOCHET 
CÁMARA DE COMERCIO, TURISMO Y CULTURA PUEBLITO LOS 

DOMINICOS, A.G. 

FELIPE CÁDIZ BOUCH CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN, A.G. 

 

3. ORGANIZACIONES COMUNITARIAS TERRITORIALES 

De acuerdo a la votación final, los candidatos que resultan electos son los siguientes:  

CANDIDATO ORGANIZACIÓN VOTACIÓN 

ALEJANDRA ALONSO ILARDI J.V. LOS VOLCANES 7 

CLAUDIO KERRAVCIC BETANCOURT J.V. BILBAO DUQUECO 7 

LEONOR CABRERA BÁEZ J.V. COLON 8000 5 

RUTH CHÁVEZ DOTTE J.V. LAS CONDESAS 5 5 

MARÍA ANGÉLICA ORTIZ SOBARZO J.V. VILLA MANUEL RODRÍGUEZ 5 

JAIME FIGUEROA UNZUETA J.V. LOS ALMENDROS 5 

MÓNICA GANA VALLADARES J.V. RONCESVALLES 5 

GERTRUD STEHR HOTT J.V. LA GLORIA 4 

HAROLD FRITZ BALZER J.V. PORTAL LOS DOMINICOS 4 

 

4. ORGANIZACIONES FUNCIONALES 

De acuerdo a la votación final, los candidatos que resultan electos son los siguientes:  
CANDIDATOS TITUTALES REPRESENTANTE VOTACIÓN 

IRLANDA VALENZUELA VALENZUELA UNION COMUNAL DE CLUBES DE ADULTO MAYOR 12 

WILFRIDA OJEDA ARANGO CAM FE Y ESPERANZA 10 

MARÍA PATRICIA FUENTES MUÑOZ 
CIAM - CENTRO DE INNOVACION ADULTOS 

MAYORES 
9 

BETANIA FERNÁNDEZ -NIÑO GALLARDO 
CLUB DEPORTIVO BOXEO MARCIAL 

INTERNACIONAL 
7 

FRANCESCA GORRINI TESSER CLUB DEPORTIVO RAFAEL SOTOMAYOR 6 

JUAN PÉREZ GARCÍA CAM CORAZONES DE JESUS 5 

 

CANDIDATOS SUPLENTES REPRESENTANTE VOTACIÓN 

GABRIEL ZEBALLOS ROMERO 
CENTRO DE SEGURIDAD VECINAL SAN CARLOS DE 

APOQUINDO 
4 

GONZALO MONTOYA RETAMAL REFLEXION PARA EL BULLYING 3 

CARLOS VITALI SAN MARTÍN 
CENTRO CULTURAL, ARTISTICO Y PATRIMONIAL 

LOS DOMINICOS 
3 

CARMEN GLORIA SANGUEZA DUEÑAS CENTRO JUVENIL AVANZA LAS CONDES 3 

 

5. ORGANIZACIONES DE INTERÉS PÚBLICO 

Las elecciones aún no se llevan a cabo, por lo que no existe información respecto de la 

misma.  

 

Los consejeros que dejan de pertenecer al COSOC son los siguientes: 

 

1. Ignacio Salazar Vicuña. 

2. Mauricio Molina Ariztía. 

3. María José Holzapfel. 

4. Ricardo Gana Benavente. 

5. Elba Tosso Torres. 

6. Edith Venegas Valenzuela. 

7. Lorena Ibarra Gutiérrez. 

8. María Erika Aguilera. 

9. Sergio Concha Mena. 

 

Aprovecha de despedirse de todas las personas que dejan el COSOC, a quienes ha tenido el placer 

de conocer, a algunos de los cuales los conoce desde el CESCO, como es el caso de las señoras 

María Erika Aguilera y Elba Tosso. Como también, ha sido un placer trabajar con cada uno de 

ellos. 
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En lo personal, ha sido un desafío trabajar con tantas personas, todos muy distintos entre sí. A don 

Mauricio Molina lo conoce desde el CESCO, por lo que lamenta que deje el COSOC. A Ignacio 

Salazar, también fue un placer conocerlo y aprovecha de agradecerle la charla que realizó su 

empresa a los consejeros, puesto que son iniciativas importantes que se den en el COSOC y en 

cualquier ámbito.  

 

Del mismo modo, lamenta la partida de María José Holzapfel, pero la entiende, dado que acaba de 

ser mamá. 

 

A don Ricardo Gana, lo conoce desde hace muchos años, por lo que le ofrece todo su apoyo en 

cualquier cosa que necesite. A la señora Edith Venegas, también lamenta su partida, aunque no 

conoce cuáles eran sus motivos. Realmente, ha sido un gusto conocerla. A la señora Lorena Ibarra, 

también fue un gusto conocerla, quien no se encuentra presente, dado que está enferma. A la señora 

Erika Aguilera, realmente encantadora, le ha regalado libros para sus hijos, como también, ha 

tejido ropa para los dos. 

 

Finalmente, don Sergio Concha, realmente fue un desafío trabajar con él, con quien no partieron 

muy bien espina, pero se aprendieron a conocer y querer. En lo personal, le tiene mucha estima a 

don Sergio y lo respeta mucho en su área profesional. Lamenta que no continúe en el COSOC, a 

pesar que le insistió de sobremanera para que continuara participando en este órgano. 

 

En cuanto a los que se suman al COSOC, les señala que tienen una gran tarea a futuro, la cual ya 

se ha estado planificando por parte de don José María Eyzaguirre y don Antonio Gutiérrez. 

 

Por último, agradece a todos los miembros del COSOC la contención que le dieron en los 

momentos difíciles que pasó, como familia, en el mes de junio. Esos momentos ya se encuentran 

superados y, en la medida que vaya creciendo Maxi irá compartiendo sus fotos con todo el 

COSOC. 

 

El Primer Director, señor Antonio Gutiérrez, agradece las palabras de doña Andrea Godoy. No 

habiendo más temas que tratar, procede a cerrar la sesión del COSOC. 

 

 

 

 

JORGE VERGARA GÓMEZ 

Secretario Municipal 
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